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постепенно установилось затишье. 
Начинаем привыкать к тому, что ни 
из Приднестровья, ни из Нагорного 
Карабаха, ни из Абхазии и т.д. не 
поступает зловещих сводок о бом
бежках, артиллерийских обстрелах, 
сражениях, унесших тысячи жизней. 
Но внутреннее беспокойство не дает 
расслабиться. Боль не отпускает. 
Пережитые войны - нечто запре-

тлеть-иротиворечиям. Состояние ни 
войны, ни мира чревато непредска
зуемым развитием событий. Как пра
вило, разрушительным, легко выхо
дящим из-под контроля.

Отсутствие понимания безальтерна- 
тивности и есть первое и безошибоч
ное указание того, что политические 
элиты конфликтующих сторон (по мень
шей мере одной из них) все еще не мо1уг 
справиться со своим чувством отрица-  Г 1 Ш иНЦс!"

ценное. Они не поддаются рацио- ,  ния и приучить себя к мысли о необхо- 
нальному ООЪЯСНеНИЮ. Их ТПУПНП пиипгти .___нальному объяснению. Их трудно 
отнести к какому-нибудь одному из 
типов войн: гражданской, религи
озной, межнациональной, справед- 
ливой-несправсдливой и тщ., т.п. Но 
слава Богу, что отгремели.

Впрочем, отгремели ли? Да, кон
фликты, положившие им начало, 
как будто бы стихли. Люди, опа
ленные войной, страшно устали. Все 
настроены так, что предпочитают 
плохой мир доброй ссоре.

Однако не следует себя обманы
вать: мир, который держится на на
строении и чувствах (пусть сколь 
угодно сильных), не может быть 
прочным. Они (чувства и настро
ения) - слишком зыбкая и призрач
ная почва для устойчивого мира. 
Другие чувства - обиды, уязвленной 
национальной гордости, ослепленно
го самолюбия и пр. -  могуг взять 
верх. А вырвавшись на свободу, они 
в мгновение ока разорвут мир в кло
чья и вновь ввергнут людей в пучи
ну ненависти и кровавого хаоса. Вто
рично его участникам уже не вы- 

тться психически здоровыми.
, Вряд ли есть необходимость об
ращаться к какому-ггибудь конкрет
ному примеру. Среди них нет ис
ключений. Подобная опасность та
ится ггочти в каждом из поимено
ванных конфликтов. И реальность 
ее заключена в самом факте их не
урегулированности, что позволяет

димости ответственного компромисса. 
Мир по-прежнему рисуется им в чер
но-белых тонах. Разделенным на “сво
их” и “чужих” - добродетельных “на
ших”, злых и порочных “чужих”.

При таком умонастроении, когда 
образ врага заслоняет подлинный 
смысл диалога, и последний все боль
ше напоминает разговор глухого со 
слепым, бесполезно надеяться на 
взаимопонимание. Сейчас же появи
лись ггризнаки того, что крепнет убеж
дение в недопустимости бесконечно
го затягивания переговоров и искус
ственного замедления миротворческо
го процесса. Ширится круг лиц, отда
ющих себе отчет в том, что подобная 
тактика загоняет болезнь вглубь и мо
жет сыграть злую шутку. Она много
кратно увеличивает степень риска 
безнадежно упустить благоприятный 
момент для достижения компромисса 
и опять вернуть все на стезю войны.

Тогда не будет оправдания тем, кто 
саботировал решения и устраивал “за
валы” гга пути переговоров. Высоко
парные слова о свободе, независимос
ти, иггтересах этноса и т.п. будут зву
чать кощунственно. Конфликты, по
литический радикализм которых сти
мулировал войны, вконец разрушили 
экономику, поставили народы на 
грань физического выживания. Зада
ча: как можно скорее найти методы
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Региональное сотрудничество

Ш Ш Е Р -М Н Н И С Т Р  АЗЕРБАЙ ДЖ АН А ПОСЕТИТ ГРУЗИЮ
Прайм-Ньюс. Планируется визит 

в Грузию премьер-министра Азер
байджана Артура Раси-заде, сказал 
Прайм-Ньюс Чрезвычайный и Пол
номочный Посол Азербайджана в 
Грузии Гаджан Гаджиев.

“По предварительным данным, 
правительственная делегация во главе 
с Раси-заде прибудет 2 декабря для 
участия в совместном грузино-азер
байджанском правительственном за
седании, гга котором будут рассмот
рены многие аспекты экономическо
го сотрудничества двух стран”, - ска
зал Прайм-Ньюс Гаджиев.

Посол отметил, что азербайджан
ская сторона по вопросу транспор

тировки ранней нефти через терри
торию  Грузии имеет регулярные 
встречи со специалистами Грузинской 
трубопроводной компании и в ходе 
визита в Грузию азербайджанский 
премьер намерен осмотреть стро
ящийся в Супса нефтяной терминал.

Начало транспортировки ранней 
нефти Каспия по западному-грузин-
скому маршруту планируется на IV 
квартал 1998 года. 12 ноября, во вре
мя пребывания в Баку Президентаг  *     ~ —“‘V
I рузии Эдуарда Шеварднадзе и его 
встреч с Президентом Азербайджана 
Гейдаром Алиевым, отмечалось по
зитивное развитие сотрудничества 
двух стран в нефтяных вопросах.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ 
СВЯЗИ ЗАКАВКАЗЬЯ
С А К И Н Ф О Р М .  

“Настало время се
рьезно подум ать о 
создании или улуч
ш ении инф раструк
туры связей м ежду  
Арменией, Грузией, 
Турцией и Азербайд
ж аном  в э н е р ге т и 
ч е с к о й , га зо в о й  и 
нефтяной сф ерах” , - 
такое заявление для 
п р ес сы  с д е л а л  в 
Е р е в а н е  м и н и с тр  
энергетики США Ф е- 

удерико Пенья.

ОБЪЕМ ТРАНСПОРТИРОВКИ 
НЕФТИ УВЕЛИЧИТСЯ

С А К И Н Ф О Р М . За закры ты м и 
дверьми обсудили на встрече в Баку 
перспективы прокладки транскаспий
ского нефтепровода Казахстан-Азер- 
байджан представители Грузии и 
Азербайджана, сообщает агентство 
“Туран” . А самому агентству об этом 
стало известно из дипломатических 
источников. В частности, была рас
смотрена возможность увеличения 
транспортировки казахстанской неф
ти по железной дороге через Азер
байджан и Грузию в страны Европы. 
По данным “Турана” , на встрече была 
достигнута договоренность довести к 
1998 году объем этой нефти до 2 
миллионов тонн в год.

В п о с л е д н и й  ч а с

О ХОДЕ ГРУЗИНО-АБХАЗСКИХ ПЕРЕГОВОРОВ
Как сообщило САКИНФОРМу 

Постоянное представительство Грузии 
в Женевском отделении ООН и дру
гих международных организациях, 17 
ноября 1997 года в Женеве возобно
вились проходящие под эгидой ООН 
грузино-абхазские переговоры, в ко
торых, помимо обеих сторон кон
фликта, принимают участие предста
вители Российской Федерации как 
посредника, Организации по безопас
ности и сотрудничеству в Европе, 
Генерального секретаря ООН, госу
дарств  “ Группы друзей Грузии” 
(Ф ранции, Германии, Российской 
Федерации, Великобритании и Соеди
ненных Штатов Америки). На упо
мянутом заседании присутствовали 
также службы Верховного, комисса
ра ООН по делам беженцев и Депар
тамента по гуманитарным вопросам.

В повестку дня встречи внесены 
следующие вопросы:

1. Рассмотрение процесса перего
воров в связи с основными аспекта
ми полномасштабного урегулирова
ния конфликта и выявление сфер, в 
которых можно достичь конкретно
го политического прогресса.

2. Рассмотрение вопросов бежен
цев и насильственно перемещенных 
лиц.

3. Активизация усилий в эконо
мической, гуманитарной и социаль* 
мой сферах.

4. Разработка соответствующих 
механизмов осуществления програм
мы дальнейших действий.

Первый день был отведен рассмот
рению процедурных вопросов и дву
сторонним консультациям. Встречу 
открыл чрезвычайный представитель 
Генерального секретаря ООН в Гру
зии господин Ливиу Бота. На пленар
ном заседании с заявлениями высту
пили руководитель делегации Грузии 
И.М енагаришвили, представитель 
абхазской стороны С.Шамба (несмот
ря на то, что лидер сепаратистов Ард
зинба на этих днях находится в 
Женеве, он ни на одном пленарном 
заседании не присутствовал), первый 
заместитель министра иностранных 

уюл Российской Федерации Б.Пасту-

1 7 - 1 8  НОЯБРЯ 1 9 9 7  ГО ДА
хов, координатор “Группы друзей 
Грузии” - посол Франции госпожа 
Мюссо, представитель ОБСЕ посол 
МЛибаль.

И.Менагаришвили говорил о про
цессе грузино-абхазских переговоров 
и уделил особое внимание определе
нию политического статуса Абхазии 
в составе Грузии, а также вопросам 
организованного и незамедлительно
го возвращения беженцев и насиль
ственно перемещенных лиц в этот 
регион. Он призвал абхазскую сто
рону к конструктивному диалогу, 
предотвращению взаимных обви
нений и результативной работе, по
скольку любой процесс, каким бы 
сложным он ни был, 
времени.

ограничен во

Б.Пастухов подчеркнул роль Рос
сийской Федерации в процессе гру
зино-абхазских переговоров и имею
щиеся сложности. Он призвал абхаз
скую сторону изменить свою беском
промиссную позицию по ряду прин
ципиальных вопросов. Он коснулся 
также проблематики миротворческой 
операции Содружества Независимых 
Государств в Абхазии и заявил, что 
Россия готова при осуществлении ми
ротворческой миссии в Абхазии со
трудничать с любой страной при ус
ловии согласия обеих сторон кон
фликта.

В процессе переговоров возникли 
определенные трудности в связи с 
определением статуса “Группы дру
зей Грузии". В результате продолжи
тельных переговоров достигнуто со
глашение о том, что они могут при
нимать участие в любой встрече и 
заседании в рамках переговоров. Ус
тановленный статус предусматривает 
также выступление с заявлениями и 
разработку предложений по разным 
аспектам мирного процесса.

Стороны одобрили предложение 
Генерального секретаря ООН об учас
тим последней в мирном процессе в 
целях всеобщего политического уре
гулирования.

Стороны выразили также удовле
творение по поводу итогов состояв
шейся в Тбилиси 14-15 августа 1997

ГРУЗИЯ И А РМ ЕН И Я  РЕ Ш И Л И  Ф О РС И РО В АТЬ  
ПРОЦЕСС У ГЛУБЛЕН И Я  СОТРУДНИЧЕСТВА

л

Во второй день официального ви
зита в Грузию правительственная де
легация Республики Армения во главе 
с премьер-министром Робертом Ко
чаряном совершила поездку на запад 
страны. Вместе с гостями были Го
сударственный министр Грузии Нико 
Лекишвили, а также руководители 
ряда министерств и ведомств страны.

Делегация Армении и сопровож
дающие лица побывали в Поти, где 
осмотрели морской порт, другие объ
екты города-порта. Затем они совер
шили поездку в Супса, где строится 
крупный терминал, который в конце 
будущего года должен принять ран
нюю каспийскую нефть. Отсюда гос- 

^ти отправились в Батуми, где Роберт

Кочарян и Нико Лекишвили имели 
встречу и беседу с Председателем 
Верховного С овета А джарской 
Автономной Республики Асланом 
Абашвдзе.. После этого делегация 
Армении вместе с хозяевами по
бывала в Батумском морском торго
вом порту.

По итогам визита был подписан 
протокол переговоров правительст
венных делегаций Грузии и Респуб
лики Армения, который скрепили 
своими подписями Нико Лекишви
ли и Роберт Кочарян.

Вечером 19 ноября правительст
венная делегация Армении отбыла 
из Батуми в Ереван.

САКИ НФ О РМ

года встречи Президента Грузии 
Э-Шеварднадзе и В.Ардзинба.

В целях решения связанных с 
урегулированием конфликта вопро
сов разработаны программа дейст
вий и механизмы ее реализации, ко
торые имеют в виду, что:

а) стороны создают координаци
онный совет, в рамках которого бу
дут действовать рабочие группы по 
следующим направлениям:

- устойчивое невозобновление 
огня и проблемы безопасности;

- беженцы и перемещенные лица 
внутри страны;

- экономические и социальные 
проблемы;

б) заседания координационного 
совета и рабочих групп состоятся 
под председательством чрезвычай
ного представителя Генерального 
секретаря ООН в Грузии в том же 
формате, предусмотренном процес
сом женевских переговоров;

в) возможно, будут созданы от
дельные группы экспертов для рас
смотрения время от времени воз
никающих вопросов;

г) запланировано провести пер
вое заседание координационного 
совета в первое воскресенье декаб
ря 1997 года; рабочие группы при
ступят к своей деятельности в де- 
кабре 1997 года; что касается засе
дания рабочей группы но прекра
щению огня и безопасности, оно 
будет проводиться еженедельно.

Достигнуто соглашение о регу
лярном проведении пленарных за
седаний по всем аспектам полно
масштабного урегулирования кон
фликта. Время и место их проведе
ния будет согласовано со сторона
ми.

В настоящее время ведется рас
смотрение оставшихся вопросов 
повестки дня и работа над текстом 
заключительного заяаления, кото
рое, кроме вышеуказанных вопро
сов, включает ряд других вопросов 
урегулирования конфликта.

Женевская встреча продлится до 
20 ноября.

САКИНФОРМ

М И Н И С ТР  ИНОСТРАННЫХ 
ДЕЛ ГР УЗИ И  ВСТРЕТИЛСЯ 

С ВЕРХОВНЫМ 
В П М И С С А Р В М  ООН 

ПО А Е Л Н М  БЕЖЕНЦЕВ
Как сообщило САКИНФОРМу 

Постоянное представительство Гру
зии в Женевском отделении ООН 
и других международных органи
зациях, 18 ноября 1997 года в 
Женеве, в штаб-квартире Верхов
ного комиссара ООН состоялась 
встреча министра иностранных дел 
Грузии Ираклия Менагаришвили и 
Верховного комиссара ООН по 
делам беженцев Садако Огата.

Руководитель внешнеполитичес
кого ведомства Грузии выразил 
благодарность Верховному комис
сару ООН за внимание и помощь, 
оказываемую в решении проблем 
беженцев и насильственно переме
щенных лиц в Грузии.

Особенно отмечалась положи
тельная роль Верховного комисса
ра, в частности, ее офиса в Грузии, 
в социально-экономической реаби
литации беженцев и насильствен
но перемещенных лиц в Цхинваль
ском регионе.

И.Менагаришвили положитель
но оценил также роль Верховного 
комиссара по делам беженцев и ее 
офиса в Грузии в возвращении на
сильственно перемещенных из Аб
хазии лиц и беженцев в Гальский 
район и создании для них мини
мальной социальной инфраструк
туры, и выразил надежду на то, что
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ВЫСТУПЛЕНИЯ НА ТОРЖЕСТВЕННОМ ЗАСЕДАНИИ 
ПО СЛУЧАЮ ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ ДОБЫЧИ ПЕРВОЙ НЕФТИ 

В РАМКАХ "КОНТРАКТА ВЕКА"
ТУРАН. “За последние три 

года Азербайджан добился ус
пехов , о которы х ранее 
невозможно было подумать. 
Эти достижения станут осно
вой для дальнейшего развития 
экономики страны. Находясь 
на стыке Востока и Запада, 
Азербайджан занимает важ
нейш ее  ге о п о л и ти че ско е  
положение”, - заявил в своем 
выступлении на торжественном 
собрании по случаю праздно
вания добычи первой нефти 
представитель Германии Ганс 

;ршер
Добыча первой нефти имеет 

огромное значение не только 
для судьбы государства, но и 
для возрождения его экономи
ки, заявил в своей речи посол 
Ф р ан ц и и  в А зерб ай д ж а н е  
Ж ан-Пьер д е  Гиню. Он выр
азил надежду, что наступит 
день, ко гд а  ф р а н ц узски е  
ко м пан и и , участвую щ ие  в 
разработке трех месторожде
ний в Азербайджане, в такой 
обстановке отметят добычу

своей нефти.
“Мы бы хотели, чтобы ита

льянские нефтяные ко шании, 
помимо месторожден, л “Кар
а б а х ” пр и ня л и  уч. тие  в 
разработке и иных кас ийских 
месторождений. Мы заинтер
есованы в том, чтобы эконо
мическое развитие оказало 
воздействие на установление 
мира и стабильности” , - отме
тил посол Италии в Азербай
джане А лессандро Ф алла- 
воллита.

“Добыча первой нефти - это 
хороший показатель начатых 
экономических реформ. Она 
см ож ет оказать влияние на 
региональную экономику в це
лом” ,- сказал член Кабинета 
Европейской комиссии Карне- 
лис Виттенброд. По его сло
вам, Европарламент выделип 
250 млн. долларов на экономи
ческие реформы в Азербай
джане. Он также отметил, что 
на эконом ическое  развитие 
Азербайджана уже израсходо
вано 10 млн. экю. Что касается

раструктуры и проведения 
тепроводов по различным

ин 
н е
м а р ш р у т а м ,  т о  д л я  э т о й  
б у д е т  в ы д е л е н о  55 м л н .  д с  
РОВ. Он С О О б щ и Л ,  ЧТО 5  }.

1я этой цели 
юлла- 
дека-

оря этого года премьер-минис
тры стран бывшего Союза бу
дут приглашены для обсужде
ния этого вопроса.

Азербайджанская экономика 
продемонстрировала свою от
крытость миру, первая нефть - 
тому подтверждение, сказал 
п р ези д е н т  ГНКАР Н а ти к  
Алиев. В XXI веке Азербайджан 
будет не просто страной , про
изводящей нефть, но и войдет 
в сф еру интересов крупных 
мировых компаний. Об этом 
говорит сегодняшнее присутст
вие в Азербайджане 150 инос
транных компаний.

Президент Азербайджанской 
международной операционной 
ком пании  (АМ О К) Т е р р и  
Адамс заявил, что АМОК явил
ся тем фундаментом, на котор 
ом Азербайджан построил свою 
нефтяную стратегию.

р о с с и й с к и м  в и ц е - п р е м ь е р  н е  о т р и ц а е т  в о з м о ж н о с т и
З А К Л Ю Ч Е Н И Я  П РИ БРЕЖ НЫ М И  С ТР А Н А М И  С О ГЛ А Ш ЕН И Я  О 

С Е К Т О Р А Л Ь Н О М  Д ЕЛ ЕН И И  КА СП И Я
ТУРАН. “Пуск первой неф

ти - огромный успех во взаи
м оотнош ениях  Р оссии  и 
Азербайджана” , - заявил в бе
седе с журналистами первый 
вице-премьер РФ Борис Не
мцов.

П о е го  м нению , м ногие  
скептически относились к дан
ному проекту, но “мы его сде
лали” , - сказал Немцов. “Ясно, 
что Россия и Азербайджан со 
единили свои кровеносные 
системы, разорвать которые 
будет труднО” , - отметил ро
сси й ски й  вице-прем ьер . В 
подтверждение своих слов 
Немцов сказал, что маршрут 
нефтепровода в обход Чечни 
гарантирует бесперебойную 
работу нефтепровода. По его 
словам, это строительство бу
дет завершено в начале буду
щего года.

Отвечая на вопрос об эко
номической целесообразнос
ти нефтепровода по маршру

ту Баку-Джеихан,. Немцов ска
зал, что надо сравнивать фи
нансовые аспекты каждого мар
шрута. “Если марш рут Баку- 
Джейхан обойдется в более чем 
четыре миллиарда долларов, то 
северный маршрут предпочти
тельнее, ибо он в пять раз де
шевле” , - сказал Немцов. По 
словам российского вице-пре
мьера, пропускная способность 
северного маршрута будет уве
личена с 5-ти до 20-ти млн. тонн 
в год.

На вопрос, могут ли быть за
действованы оба эти маршру
та для транзита основной неф
ти, Немцов сказал, что этот во
прос он обсудил на встрече с 
Гейдаром Алиевым. Однако он 
не сообщил о результатах бе
седы с азербайджанским Пре
зидентом.

Касаясь вопроса о правовом 
статусе Каспия, Немцов заявил: 
“Должен быть подписан полно
масштабный договор по Кас

пию о его секторальном или 
несекторальном делении. При 
этом за отправную точку может 
быть принято условное разде
ление Каспия на сектора, сде
ланное ешв Минтопэнерго быв
шего СССР” . В противном слу
чае, считает Немцов, периоди
чески будут возникать конфлик
ты подобно азербайд ж ано 
туркменскому.

Б орис Н ем цов о тв е р г 
предположение о том, что его 
позиция не совпадает с пози
цией российского руководства, 
выступающего за “единый • 
неделимый Каспий” . По его 
словам , во время визита  
Гейдара Алиева в Москву летом 
нынешнего года была достиг
нута договоренность о созда
нии рабочей группы по опреде
лению статуса Каспия. Тогда же 
было достигнуто согласие стор
он о том, что делить следует не 
само море, а только дно Кас
пия, отметил Немцов.

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЕ БЮДЖЕТНЫЕ 
РАСХОДЫ А М О К В 1 9 9 8  ГОДУ 

СОСТАВЯТ БОЛЕЕ 200  МИЛЛИОНОВ  
ДОЛЛАРОВ  

ТУРАН. На состоявшемся в понедельник 
заседании Руководящего Комитета (РК) АМОК 
утверждены предварительные рабочая про
грамма и бюджет на 1998 г.

по
определен в размере 
долларов и касается лишь первоочередных 
работ подрядчика, намеченных на 1998 г. В 
программу пока не включены затраты по стро
ительству “западного” трубопровода, а также 
по первому этапу работ полномасштабной 
разработки. Уточнение программы и бюджета 

более полном объеме планируется на оче
редном заседании РК в январе Т998 г. В рам
ках первоочередных работ запланировано за
тратить: 82,3 миллиона - на капитальные вло
жения и 124,96 миллиона долларов - на опе
рационные затраты.

В 1 99 7  ГОДУ СП “АЗЕРПЕТОЙЛ” 
НАМЕРЕНО СДАТЬ ГОСУДАРСТВУ НЕФТИ 

И ГАЗА НА СУМ М У БОЛЕЕ 4 в ,5  
МИЛЛИАРДА МАНАТ 

ТУРАН. Предполагаемая прибыль за весь 1997 
год совместного азербайджано-турецкого неф
тедобывающего предприятия “Азерпетойл” со
ставит более 13,3 млрд. манат. Как сообщили в 
СП, “Азерпетойл” предусматривает в 1997 году 
сдать государству нефти и газа на сумму более 
46,5 млрд. манат. В текущем году предприятие 
намерено добыть более 11 млн. кубометров газа, 
из которых 7,524 млн. будут реализованы ГНКАР. 
Благодаря применению на промыслах “Азерпе- 
тойла ’ методов улавливания попутного газа, 75% 
добываемого газа -попутный. За счет интенсив
ной добычи обеспечивается регулярная подача 
газа в город Али-Байрамлы, населенный пункт 
Гара-Су и частично - селение Мугань.

СП “Азерпетойл” создан в 1994 году и эксплуати
рует месторождение Каламетдин, а с 1996 года им 
передано также месторождение Мишовдаг.

В  РАСЧЕТНОМ РЕЖИМЕ
С А К И Н Ф О Р М . Прокачка 

ранней азербайджанской неф
ти по трубопроводу Баку-Ново
российск идет в расчетном ре
жиме со скоростью 120 кубо
метров в час. Об этом сооб
щает российская акционерная 
компания “Транснефть”. Трубо
провод полон, и в нем находит
ся более 25 тысяч тонн азер
байджанской нефти. Напомним, 
что всего в этом году должно 
быть прокачано 200 тысяч тонн 

^черного золота” Каспия.

РА ТИФИЦИРОВАН НОВЫЙ НЕФТЯНОЙ 
КОНТРАКТ

САКИНФ ОРМ. Парламент Азербайджана ратифицировал со
глашение, подписанное в июле нынешнего года Государствен
ной нефтяной компанией и российским концерном Лукойл” о 
совместной разработке перспективного месторождения на шель
фе Каспийского моря общей площадью 1.000 квадратных кило
метров.

Как сообщает пресс-служба Парламента, при обсуждении многие 
депутаты подчеркивали важное политическое и экономическое зна
чение документа в азербайджано-российских отношениях. Иного 
мнения придерживались парламентарии от оппозиции, рассматри
вающие новый контракт как компромисс в пользу Роцси^.

НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО КПП ВБЛИЗИ "КРАСНОГО МОСТА"
ТУРАН. “Азерэнержистроймонтаж” ставший мы ТВАСЕСА строительство ЕС выделит около 143 

победителем тендера, объявленного Управле- тысяч экю (640 млн. манат). Как сообщил вице-пре
нием железной дороги Азербайджана, присту- зидент компании “Азерэнержистроймонтаж Князь 
пила к строительству пограничного таможен- Гаджиев, на строительном объекте планируется по- 
ного контрольно-пропускного пункта вблизи строить навесы для осмотра легковых и грузовых 
красного моста . Государственная компания машин общей площадью 1000 квадратных метров

начала строительство не дожидаясь открытия ------------   "  ’
кредитной линии со стороны Европейского 
Союза (ЕС). На проводимое в рамках програм-*

санузел, установить необходимое оборудование и др.
С огг“ г  г .- . '

,5 месяца.
Согласно тендерным документам, строительные 

работы будут завершены в 2 , "

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ СИЛЫ ОТМ ЕТИЛИ ДЕВЯТУЮ 
ГОДОВЩ ИНУ НАЧАЛА БЕССРОЧНЫХ МИТИНГОВ В 

ЗАЩИТУ КАРАБАХА
ТУРАН. Состоялось собрание Демократического конгресса, 

посвященное 9-й годовщине Дня национального возрождения 
-праздника, ежегодно отмечаемого 17-го ноября.

Значение митингов ноября 1988 года в том, что они вырази
ли волю и решимость народа защитить Карабах и пресечь воз
можность передать его в состав Армении, сказал в своем вы
ступлении лидер ПИФА и Демконгресса Абульфаз Эльчибей.

Говоря об итогах борьбы за независимость, Эльчибей отме
тил, что Азербайджан действительно завоевал независимость, V  
ибо на его территории нет иностранных войск.

В качестве одной из самых серьезных проблем Азербайджа
на Эльчибей назвал необходимость единения общества.

Первый заместитель лидера ПНФА Али Керимов сказал, что 
“сегодня в Азербайджане есть силы, стремящиеся возвратить 
страну к тоталитаризму и авторитаризму” . По его словам, именно 
сейчас народу необходимы те самые бойцовские качества, ко
торые были проявлены 9 лет назад. Только тогда, считает он, 
можно предупредить грядущий авторитаризм.

КОНГРЕСС США ОСЛАБЛЯЕТ 907-Ю  
ПОПРАВКУ, Н О  НЕ ОТКАЗЫВАЕТСЯ ОТ 

СВОИХ НАМ ЕРЕНИЙ ОКАЗАТЬ ПРЯМУЮ 
ПОМОЩ Ь НАГОРНОМУ КАРАБАХУ

ТУРАН. В конце прошедшей 
недели Конгресс США оконча
тельно утвердил закон об инос
транной помощи на 1998 год.

Согласно закону, не менее 
250 млн долларов будет ис
пользовано в 1998 году на про
граммы поддержки на Южном 
Кавказе.

37% из этой суммы будет 
выделено для Грузии (92,5 млн) 
и 35% - для Армении (87,5 млн). 
Оставшиеся 28% предполагает
ся потратить на “восстанови
тельную и лечебную деятель
ность’ в регионах конфликтов 
и “особенно вблизи Абхазии и 
Нагорного Карабаха” .

В законе отмечается, что 
$12,5 млн. будут сохранены для 
оказания помощ и “жертвам

нагорно -карабахского  кон- 
ликта” . Кроме того, закон 
удет “способствовать амери

ка н ско й  пом ощ и ж ителям  
Нагорного Карабаха, а также 
лицам  из бл изл еж ащ их 
районов Азербайджана” .

Как передает ваш ингтон
ский корреспондент ТУРАН, 
армянские организации США 
приветствовали новый закон и 
выразили благодарность кон
грессменам Джону Портеру, 
Френку Паллоне и Сонни Ка- 
лахану за их “поддержку Наг
орному Карабаху” .

Посол Азербайджана в США 
Хафиз Пашаев отказался ком
ментировать новый закон, ска
зав, что он совещается с рук
оводством в Баку.

"НАГОРНЫЙ КАРАБАХ ПЕРЕДАСТ ЧАСТЬ
ПОЛНОМОЧИЙ АЗЕРБАЙДЖАНУ"

САКИНФ ОРМ. “Нагорный Карабах сегодня де-факто неза
висим, но он готов пожертвовать частью своей независимости 
и строить свои отношения с Азербайджаном” , - заявил т.н. пре
зидент Нагорно-Карабахской Республики Аркадий Гукасян.

По мнению Гукасяна, сегодня у руля власти в Карабахе стоят 
“реалисты” , понимающие, что “ вряд ли Нагорный Карабах смо
жет быть полноценным государством” . Между тем Гукасян под
черкнул, что “даже при ограничении государственности Нагор
ный Карабах должен быть субъектом международного права” .

“Нагорный Карабах может передать какие-то полномочия 
Азербайджану, которые могут быть определены в ходе перего
воров", - заявил Гукасян.

Говоря о роли Армении, Гукасян отметил, что она “должна 
нести прямую ответственность за безопасность Нагорного Ка
рабаха” .

ПОСТОЯННАЯ ПАРЛАМЕНТСКАЯ КОМИССИЯ 
ОБСУДИЛА ЗАКОНОПРОЕКТ О РАДИАЦИОННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ
ТУРАН. На заседании постоянной парламентской Комиссии 

по вопросам природных ресурсов, энергетики и экологии был 
обсужден законопроект “О радиационной безопасности насе
ления” . После длительных дебатов члены комиссии приняли 
решение передать его на рассмотрение Милли-Меджлиса.

Д анны й за ко н о п р о е кт  о говаривает правовы е основы  
безаварийной деятельности источников радиоактивных излуче
ний, защиту населения от радиационной опасности. "

Ч    ___________________________________ /

ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ ТОВАРООБОРОТ 
СТРАНЫ СОСТАВИЛ 1 МИЛЛИАРД 146,9 

МИЛЛИОНА
ТУРАН. По сообщению Госкомстата, за 9 месяцев нынешне

го года внешнеторговый оборот страны составил 1 млрд. 146,9 
млн. долларов, что на 0,8% меньше, чем за аналогичный пери
од прошлого года. ,,

Динамика экспорта и импорта за 9 месяцев 1997 года по срав
нению с аналогичным периодом прошлого года в долларах США 
выглядит так: товарооборот - 1.146,9 миллиарда долларов в 
1997 году против 1.155,6 миллиарда в 1996 (-0,8%), импорт - 
573,9 миллиона долларов против 714,6 миллиона (-19,7), экс
порт - 573,1 миллиона против 441 миллиона (+29,9%), сальдо 
составило 273,6 миллиона долларов, или -0,8 процента.

66,2% всех экспортно-импортных операций приходится на 
свободно конвертируемую валюту (за аналогичный период про
шлого года 62,1%), 13,2% по бартеру (22,2%) и 6,0% за некон
вертируемую валюту (4,5%).
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ОЧЕРЕДНОЙ ПИКЕТ 
ПЕРЕД ЗДАНИЕМ  

ПОСОЛЬСТВА ИРАНА 
В БАКУ ВНОВЬ 

РАЗОГНАН СИЛАМИ  
ПОЛИЦИИ  

ТУРАН. Полиция Баку пре
дотвратила очередную попыт
ку пикетирования Посольства 
И рана в Баку. П икет был 
организован  сторонникам и 
движения “Единый Азербай
джан” . Лидер движения Яса- 
мен Магеррамли сказал, что 
причина пикета - невыполне
ние Президентом Ирана Моха
меда Хатами предвыборных 
обещаний по уважению прав 
азербайджанцев, проживаю
щих в Иране.

Силы полиции задержали 
около пятнадцати участников 
пикета, среди которых были 4 
ж урналиста  и сам Ясамен 
Магеррамли.

“По нашим данным, пикет 
мог быть использован с целью 
провокаций со стороны опре
деленных сил”, - так объяснил 
действия полиции начальник 
Сабаильского отделения поли
ции Баку Назим Нагиев.

12 ноября полиция разо
гнала пикет перед иранским 
посольством, который прово
дила Организация молодых 
тюркских националистов.

Ч__________________________ >

л

УЧРЕЖДЕНА М О ЛО ДЕЖ Н АЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ПАРТИИ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ н е з а в и с и м о с т и

ТУРАН. 12 ноября состоялась 
учредительная конференция 
молодежной организации Партии 
национальной независимости 
Азербайджана (ПННА). Из 150 де
легатов на конференции присутст
вовали 130.

Ввиду того, что регистрация мо
лодежных организаций в Минюсте 
является серьезной проблемой, эта 
организация была вынуждена огра- 
ничиться учредительством партии, 
сказал секретарь Партии нацио
нальной независимости по работе 
^  молодежью Али Алиев.________

Согласно положению, Меджлис 
молодежной организации ПИНА бу
дет состоять из 35 членов и 20 кан
дидатов в члены. На первом же за
седании Меджлиса будет избрано 
его правление.

Выступивший на конференции 
лидер ПННА Этибар Мамедов от
метил, что молодежь должна актив
но участвовать в политической 
жизни страны. Если в свое время 
молодежь Азербайджана боролась 
за независимость, то теперь она 
должна бороться за демократию и 
государственное строительство.

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ 
|ТЕАЕВИЗИОНШИКИ НАБЛЮ ДАЮ Т 

ЗА АМЕРИКАНСКОЙ 
ДЕМОКРАТИЕЙ В ДЕЙСТВИИ

ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ДИАБЕТИЧЕСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ МАРИЯ 

ДЕ А Л Ь В А  -  В БАКУ
ТУРАН. В городском эндокри- улучшение диабетической служ 

нологическом диспансере при бы”, - сообщила де Альва. ___
Главном управлении здравоохра
нения Бакинского городского ис
полкома (ГЭДГУЗБГИ) состоялась 
пресс-конференция, посвящен
ная первому визиту в Азербайд- 
жан президента Международной 
диабетической ф едерации 
(МДФ) Марии де Альва.

“Диабет - одно из самых рас
пространенных; неизлечимых и 
хронических заболеваний в мире. 
Азербайджан включился в реал
изацию Сент-Винсентской декла
рации. Это - общеевропейская 
программа^ которая разрабаты
вает новый подход к лечению 

дольных сахарным диабетом,-

В ходе своего визита в Баку 
Мария де Альва провела встречи с 
представителями руководства ре
спублики. В Милли-Меджлисе она 
обсудила вопрос о необходимости 
принятия “Закона о социальной за
щите больных сахарным диабетом”.

МДФ объединяет 146 ассоциа
ций в 122 странах и имеет офи
циальные связи с Мировой фе
дерацией здравоохранения. На 
сегодняшний день в мире 130 
млн. больных сахарным диабе
том. В Азербайджане около 45 
тысяч больных. По ее словам, 
через 20 лет число больных в 
мире может достигнуть 300 млцУ

В КОНЦЕ 1997 ГОДА 
“АЗЕРЭНЕРЖИСТРОЙМОНТАЖ” ЗАВЕРШИТ 

СТРОИТЕЛЬСТВО И РЕСТАВРАЦИЮ 
ОБЪЕКТОВ В ПОСЕЛКЕ ГОРАДИЗ

ТУРАН. Госкомпания “Азе- 
рэнержистроймонтаж” освоила 
более 50% средств, выделен
ных азербайджанским Прави
тельством и Программой раз
вития ООН на строительство в 
поселке Горадиз Физулинско- 
го района котельной, подстан
ции, а также реконструкцию 12 
жилых домов (150 квартир), 
здания аптеки и больницы. Как 
сообщил вице-президент этой 
компании Князь Гаджиев, стро
ительные работы, начавшиеся 
в августе, предполагается за
вершить до конца текущ его

Г

года. На строительные работы 
в Горадизе ПР ООН выделила 
2.762,3 миллииона, а Прави
тельство Азербайджана - 121,9 
тысячи.

В Агентстве реабилитации и 
реконструкции освобожденных 
территорий Азербайджана от
метили, что до начала ноября в 
Горадизе восстановлены 50 
частных жилых домов, 2 соци
альных объекта, администра
тивное здание, амбулатории, 
школа на 100 мест (всего уча
щихся - 200 человек). В посел
ке проживают 80 семей.

В БАКУ СОСТОИТСЯ БИЗНЕС-СЕМИНАР 
ДЛЯ ЖЕНЩ ИН, ЗАНИМАЮЩИХСЯ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВОМ 
ТУРАН. В следующем году агентство К031А-8МЕ0А и Фонд 

Евразия проведут серию специализированных семинаров для 
женщин, занятых предпринимательством в сфере малого и 
среднего бизнеса. Семинары будут проведены в рамках про
граммы “Деловая женщина” и финансируются Агентством меж
дународного развития (АЮ) США.

Программа семинаров охватывает сферы управления фи
нансами, маркетинга, психологии бизнеса и т.д.

В БАКУ СТРОИТСЯ ЦЕНТР
ДОСУГА

ТУРАН. “Бакинский центр досуга” планируется открыть в 
Хатаинском районе столицы во второй половине декабря ны
нешнего года. Это совместный проект фирмы “Азертуризм , 
турецкой группы компаний “МЕТ” , а также азербайджанского 
филиала Международной инвестиционной компании !5Р, вхо
дящей в группу ЫЕТ

Общая площадь “ Бакинского центра досуга - 8 тыс.500 кв.м. 
Стоимость проекта - 5 млн.500 тыс. долларов. Арендатором 
данного объекта является ‘ С м е та  Ш ” - турецкая компания, 
владеющая в Баку сетью ресторанов. Обслуживать этот ком
плекс будет порядка 450 человек.

“Бакинский центр досуга” - это современно оснащенные спор
тивные залы и тренажерные комплексы, турецкие и финские 
бани с ваннами для гидромассажа (джакузи), “тропический” 
бассейн, а также ресторан, кафе и кондитерские.

“ В семи магазинах типа Ри1у Егее будут продаваться товары 
ведущих иностранных фирм” , - сказал вице-президент группы 
компаний 15П Зафер Тангил. По его словам, за день “Центр 
досуга” способен принять порядка 500 человек. Аналоги этого 
“Центра” существуют в Стамбуле и Москве.

Как стало известно, в церемонии открытия “Бакинского цен
тра досуга” примут участие Президент Азербайджана Гейдар 
Алиев и Сулейман Демирель, визит которого намечен на втор
ую половину декабря.

КАСПИЙ О ПЯ ТЬ 
ДЕЛЯТ. ТЕПЕРЬ 
КАК ВО ЕННУЮ  

АКВАТОРИЮ
САКИНФОРМ. Азербайд

жан намерен подписать с 
Туркменией договор о режи
ме плавания военных кораб
лей по Каспию, сообщило 
командование военно-мор
ских сил Азербайджана. В 
принятой на военном совете 
резолюции отмечается, что 
ана л о ги чны й  д о го в о р  с 
Казахстаном уже действует. 
Военно-морские силы Азер
байд ж ана  вклю чаю т чуть 
более четверти кораблей, 
входивших в состав Каспий
ской флотилии. Хотя военные 
суда построены 30-40 лет 
назад, они, как отмечалось на 
заседании военного совета в 
Баку, вполне современны, 
все еще “находятся в прилич
ном состоянии и при опреде
ленной реконструкции могут 
стать надежной базой при 
защите границ республики” .

УКРЕПЛЯЮТСЯ
БЕРЕГА

С А КИ Н Ф О РМ . Повыше- 
ние уровня Каспия в период 
половодья никак не скажется 
на темпах проведения оче
редных весенних полевых 
работ в прилегающих к неф
теносным районам сельско
хозяйственных фермах. Учас
ток специализированной ме
ханизированной колонны Ми
нистерства водного хозяйст
ва республики за короткий 
срок завершил здесь боль
шой объем берегоукрепи
тельных работ. В тела дамб 
и траверсов отсыпаны ты
сячи кубометров грунта, кам
ня - бута, хвороста.

Сейчас бригады участка 
передислоцированы в Саби- 
рабадский район, где также 
произведут ш ирокий ком 
плекс противопаводковых ме
роприятий.

■ Джозеф  Меллотт, ЮСИА, 
|Хьюстон. Фуад Джабаров, те
левизионный режиссер незави
си м ой  студии АНС-ТВ в Баку, 
Азербайджанская Республика, 
оператор и продюсер Азиз Да- 
,гиров, а также переводчица и 
журналистка Наргиз Мустафа- 
|ева провели 4 ноября в Хьюс
тоне, наблюдая за тем , как 
местные средства массовой 
информации освещают муници
пальные выборы. Они стали 
участниками программы, фи
нансируемой Информационным 
агентством США, и собирают
ся сделать документальны й 
фильм о местных выборах в 
Америке.

В интервью, данном по теле
фону из Хьюстона 5 ноября, 
Джабаров сказал, что он и его 
коллеги удивились тому, что 
учащимся американских школ 
уже в раннем возрасте объяс
няют важное значение выборов и 
рассказывают о том, какие про
цедуры применяются при голо- 
с о в а н и и .

Он также сказал , что его  
группа была удивлена тем, что 
весь процесс голосования и 
подсчета голосов осуществля
ется с помощью компьютеров. 
Гости из Баку были также по^ 
1ражены тем, что участие людей 
в выборах и принимаемые ими 
решения о том, как голосовать, 
носят полностью самостоятель
ный характер - каждый избира
тель сам за себя решает, за 
кого голосовать.

Эта группа прибыла в Соеди
ненные Штаты и посетила сна
чала Нью-Йорк, а затем Хьюс
тон в рамках программы, орга
низованной совместными уси
лиями п р ед ста ви тел ьства  
ЮСИА в Баку, Международно
го пресс-центра ЮСИА и теле
визионной службы этого агент
ства. Группа прибыла в Хьюс
тон для наблюдения за ходом 
выборов в городскую мэрию, 
поскольку Баку и Хьюстон яв
ляются городами-побратимами, 
а в ближайшее время в Азер
байдж ане такж е  со сто я тся  
местные выборы - впервые со 
времени объявления независи
мости в 1991 г.

Помимо наблюдения за ра
ботой средств массовой ин
формации, группа АНС-ТВ при
была для того, чтобы увидеть, 
как местные институты готовят
ся к выборам, поговорить с кан
дидатами и понять, как амери
канский электорат участвует в 
формировании местной поли
тики. Вернувшись в Баку, груп
па подготовит передачу о мест
ных выборах в Соединенных 
Штатах и о значении политики, 
проводимой на местном уров
не.

Джабаров сказал, что они 
собираются показать весь про
цесс выборов - как кандидаты 
проводят свою предвыборную 
:ампанию, как они пропаганди

руют свои идеи, с кем они 
встречаются, с кем разговари
вают.

По его словам, его сооте
чественники могут многому на
учиться из передачи о муни
ципальных выборах в Соеди
ненных Штатах, тем более, что 
предстоящие местные выборы 
в Азербайджане станут совер
шенно новым явлением для на
селения страны.

Джабаров сказал, что он 
его группа увидели то, что на
верняка удивит азербайджан
ских телезрителей. Бывший 
президент США Джордж Буш 
и бывший государственный 
секретарь Джеймс Бейкер (они 
оба - жители Техаса) пришли 
на избирательные участки и 
стояли в очереди на голосо
вание вместе с другими, рядо
выми избирателями. Он ска
зал, что это характеризует 
американскую демократию 
той точки зрения, что все граж
дане пользуются одинаковыми 
правами.

Азербайджанские телевизи
онщики надеются на то, что 
фильм о значении местных вы 
боров в Соединенных Штатах 
поможет убедить их соотече
ственников в том, что участие 
в местной политике необходи
мо для развития демократии в 
целом. Джабаров и его группа 
хотят, чтобы их люди в Азер
байджане поняли, насколько 
важно избрать таких предста 
вителей, которые будут защи 
щать их интересы в муници 
пальных органах власти.

После наблюдения за изби 
рательной кампанией и встреч 
с кандидатами участники груп
пы присутствовали при под
счете голосов в помещении 
спортивного комплекса “Хьюс
тон Астродом” . Джабарова по
разил объем работы, связан
ной с подсчетом голосов и 
опубликованием результатов 
выборов. В этом процессе уча
ствовало около тысячи чело
в е к , а ж урнал истам  бы ли 
предоставлены отдельные по
м ещ ения , из ко тор ы х  они 
могли инф ормировать свои 
аудитории о предварительных 
результатах голосования еще 
в процессе подсчета голосов.

Все три участника группы 
заявили, что. посещение Хьюс
тона и Нью-Йорка было для них 
чрезвычайно интересным опы
том. Им была предоставлена 
отличная возможность встре
титься с кандидатами на вы _ _ 
рах в Хьюстоне, пообщаться с 
журналистами, освещавшими 
выборы, наблюдать за подсче
том голосов в “Астродоме , а 
также побеседовать с самыми 
разными людьми, участвовав
шими в выборах, - от бывшего 
президента Буша до школьни
ков, от самих кандидатов до 
работников избирательных ко
миссий и репортеров.

а з е р б а й д ж а н с к и е  т я ж е л о а т л е т ы  с т а л и
О БЛ АДАТЕЛЯ М И  ТРЕХ ЗО Л О ТЫ Х , ЧЕТЫ РЕХ  

СЕРЕБРЯН Ы Х И  ОДНОЙ Б Р О Н ЗО В О Й  М Е Д А Л И  
ЧЕМПИОНА ТА МИРА ПО ПАУЭРЛИФТИНГУ

100 кг)ТУРАН. В британском городе 
Блекберне завершился мужской 
и женский чемпионат мира по пау:  
эрлифтингу - поднятию тяжестей 
в различных положениях.

Как сообщил президент Ф е- 
.ерации пауэрлифтинга Азер

байд ж ана  (Ф П А ) Аладдин 
Алиев, в командном зачете тя
желоатлеты сборной Азербайд
жана вышли на четвертое мес
то. В личном зачете в различ
ных весовых категориях золо
тые медали завоевали: рекорд
смен мира и чемпион Европы 
1997 года Акпер Фараджев (в 
весе до /5  кг); Мушфиг Гаджиев 
' (о 60 кг) и Рагим Раджабов (до 

кг).
Обладателями серебряных 

наград стали чемпионы Европы 
- Акиф Апыев (до 52 кг); Мукар- 

\{эам Д ж аф аров  (до  82 к г) ;

ОСА

№

Аладдин Алиев (до .
Руфат Агаев (до 110 кг).

Бронзовую медаль получил 
Бахтияр Гулиев (до 110 кг).

По словам Аладдина Алиева, 
участие наших тяжелоатлетов 
в этом престижном форуме 
стало возможным благодаря 
главе исполнительной власти 
Хатаинского района Баку, по
четному президенту Ф ПА - 
Гюндузу Джалилову и турецкой 
фирме ПЁУШХ. Спонсором 
Мушфига Гаджиева выступил- 
британский банк М»скНе Еаз1. 

Глава бакинского представи
тельства британского банка г- 
н Алан Уилкинсон сказал, что 
М уш ф иг очень сп о со б н ы й  
спортсмен, который нуждался 
в помощи. “Мы рады, что он 
добился такого успеха” , - от
метил Уилкинсон.



//СГ" шиз 20 ноября 1997 г.

АРМ ЕНИЯ

В ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ТЕЛЕЭФИРА 
ПАРТИЙНЫМ ФРАКЦИЯМ ОТКАЗАНО

СНАРК. Национальное Со
брание Армении отказало в 
предоставлении телеэф ира 
партийным фракциям Парла
мента республики.

С предложением о предо
ставлении представителям  
фракций возможности высту
пить по телевидению, в част
ности, выступили депутаты от 
парламентской группы “Роди
на . Ее руководитель Эдуард 
Егорян обосновал свое пред
ложение необходимостью об

народования различными фрак
циями Парламента своих поли
тических и экономических про
грамм.

Однако, как отметил в своем 
выступлении руководитель про
правительственной коалиции 
“Республика” Тер-Усик Лазарян, 
предложение Егоряна слишко- 
м дорого обойдется государст
венной казне. Если же какая- 
либо фракция желает выступить 
по телевидению, то она может 
заплатить за эфирное время.

ПРОЕКТ БЮДЖЕТА СОЗДАЕТ ЛИШЬ ВИДИМОСТЬ  
ЕГО СОЦИАЛЬНОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ, СЧИТАЕТ 

ДЕПУТАТ ПАРЛАМЕНТА ОТ КОМ ПАРТИИ

“САМООПРЕДЕЛЕНИЕ” ВОЗОБНОВИЛО СВОЕ 
УЧАСТИЕ В РАБОТЕ ПАРЛАМЕНТА АРМЕНИИ 

В СВЯЗИ С ОБСУЖДЕНИЕМ ПРОЕКТОВ 
НОВОГО ИЗБИРАТЕЛЬНОГО КОДЕКСА

СНАРК. Фракция оппозиционного объединения “Самоопре
деление” возобновила свое участие в работе Парламента Ар
мении в связи с обсуждением в Комиссии по государственно
правовым вогюосам проектов избирательного кодекса страны. 
Об этом сообщил в интервью корреспонденту СНАРК лидер 
“Самоопределения” и глава парламентской фракции этой пар
тии Паруйр Айрикян.

Депутаты от радикальной оппозиции прервали свое участие 
в работе Парламента в сентябре 1996 года в связи с несогласи
ем с результатами президентских выборов в Армении.

Паруйр Айрикян поддерживает вариант проекта избиратель
ного кодекса, разработанного комиссией по государственно
правовым вопросам Парламента. Однако, по его словам, аль
тернативный проект вице-спикера Парламента Ара Саакяна так
же имеет много сторонников - особенно в составе проправи
тельственного блока “Республика” . В этой связи Айрикян не ис
ключил возможности создания из двух вариантов компромисс
ного проекта кодекса, который удовлетворил бы и оппозицию, 
^  проправительственные силы._____________________________^
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ЕВРО СО Ю З И АРМ ЕНИЯ ВЫСТУПАЮТ 
ПРОТИВ ПРОВЕДЕНИЯ ОЧЕРЕДНОГО 

САММИТА ОБСЕ В СТАМБУЛЕ
нией. Против кандидатуры Тур
ции выступает также Европей
ский Союз.

Окончательное решение по 
этому вопросу будет принято на 
предстоящем 18-19 декабря в 
Копенгагене заседании глав 
внешнеполитических ведомств 
стран-членов ОБСЕ. Между 
тем, на проходящей в эти дни в 
Вене подготовительной конфе
ренции идею проведения сам
мита ОБСЕ в Стамбуле поддер
живают Россия, Грузия, Азер
байджан, Молдова, Украина и 
республики Центральной Азии.

С Н АРК. Проект .бю джета 
Армении на 1998 год создает 
лишь видимость социальной 
направленности. Такого мнения 
придерживается в интервью 
корреспонденту СНАРК депутат 
Парламента РА от Коммунисти
ческой партии, доктор экономи
ческих наук Леонид Акопян.

По его словам, хотя проект 
бю джета предполагает п о 
вышение зарплаты работникам 
бюджетных организаций на 
10%, а учителям - на 30%, это
го все же недостаточно. К тому 
же такое увеличение, по мне
нию Акопяна, со временем фак
тически сведется к нулю при 
нынешних темпах инфляции и 
повышения цен на товары и ус
луги.

Касаясь вопросов перспек

тив развития промышленности, 
парламентарий-коммунист от
метил, что предполагаемый 
уровень финансирования этой 
отрасли также недостаточен, 
что «ставит под сомнение рост 
производства в будущем году.

Вместе с тем Акопян выра
зил надежду, что в ходе после
дующего обсуждения проекта 
бюджета в Национальном Со
брании он все же претерпит не
которые изменения в положи
тельную сторону.

Он же заявил, что Коммунис
ти че ска я  партия Арм ении 
вполне способна взять на себя 
политическую ответственность 
в вопросе управления ею стра
ной.

В интервью корреспонденту 
СНАРК он, в частности, отме

тил, что, по его мнению, дей
ствую щ ее  пр ави те л ьств о  
своей антисоциальной полити-.) 
кой исчерпало лимит доверия? 
народа, а посему оно должно 
добровольно уйти в отставку.

Ранее, на одном из послед
них заседаний Парламента, 
Леонид Акопян поставил во
прос о добровольной'отстав
ке правительства. Ответа со 
стороны Кабинета министров 
тогда не последовало. Сам 
парламентарий объясняет та
кой шаг правительства отсут
ствием у него конкретной про
граммы развития страны. По 
этой причине, сказал Акопян, 
правительству, естественно, 
было нечего противопоставить 
предложению об отставке.

очерецнс
Стамбуле

СНАРК. Армения выступает 
против проведения в 1998 году 

ого саммита ОБСЕ в 
уле. Об этом, отвечая на 

вопрос  ко р р е сп о н д е н та  
СНАРК, заявил сегодня пресс- 
секретарь МИД РА Арсен Гас- 
парян.

Возражения Армении, по 
словам Гаспаряна, основаны 
на том, что Турция, будучи чле
ном ОБСЕ, по сей день не ус
тановила дипломатические от
ношения с некоторыми страна
ми, входящими в эту органи
зацию, - в частности, с Арме-

...ПРОЕКТ БЮДЖЕТА КРИТИКУЕТ И ЛИДЕР
ПАРУЙР АЙРИКЯН

С Н АРК. Проект бюджета 
Армении на 1998 год не пред
полагает ничего положительно
го в социальной сфере. Такой 
точки зрения придерживается 
лидер оппозиционного объеди
нения “Самоопределение” Па
руйр Айрикян:

На состоявшейся встрече с 
журналистами Айрикян скдзал, 
что, хотя правительство счита
ет проект бюджета социально 
направленным, средства, пред
назначенные на развитие этой 
сферы, не превышают прошло
годние показатели.

Говоря о проводимом в Ар
мении приватизационном кур
се, Айрикян высказал мнение, 
что у него складывается впечат
ление, что страна решила воз
вратиться к временам социа

лизма, поскольку правительст
во намерено проводить безва- 
учерную приватизацию. Это, по 
словам лидера “Самоопределе
ния” , приведет к тому, что боль
шая часть подлежащих прива
тизации объектов останется у 
государства.

Айрикян также заявил, что 
для возрождения у себя прин
ципов подлинной демократии 
Армении необходим такой из
бирательный кодекс, который 
на деле обеспечил бы прове
дение в стране справедливых и 
свободных выборов.

По его словам, таковым, в 
частности, является проект из
бирательного кодекса, разра
ботанный в Парламентской ко
миссии по государственно-пра
вовым вопросам Национально

го Собрания. При этом Айри
кян сообщил журналистам, что 
на состоявшейся в тот же день 
встрече с находящимися в эти 
дни в Ереване представителя
ми Евросовета им была особо 
отмечена необходимость при
нятия именно этого законопро
екта. Однако, по мнению Айри- 
кяна, этот вопрос не должен 
повлиять на вступление Арме
нии в Евросовет.

Касаясь урегулирования на
горно-карабахского конфлик
та, лидер “Самоопределения” 
вновь подтвердил позицию  
своей партии, заключающую
ся в том, что эта проблема 
должна быть решена на осно
ве права народа Н агорного 
Карабаха на самоопределе
ние.

^  - ~

РАБОТАЕТ СЪЕЗД АССОЦИАЦИИ БАНКОВ АРМЕНИИ

ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ АЗЕРБАЙДЖАНА 
НАМНОГО ПРЕВЫШАЮТ ЗАТРАТЫ 

АРМЕНИИ НА НУЖДЫ СВОЕЙ ОБОРОНЫ
го Карабаха, потеряв к этомуСНАРК. Военные расходы 

Азербайджана превышают за
траты Армении в 3,8 раза. Об 
этом заявил на пресс-конфе
ренции депутат Парламента, 
бывший министр националь
ной б е зо п а с н о с ти  страны  
Давид Шахназарян.

По его словам, эта инфор
мация подтверждается данны
ми независимых источников. 
Так, затраты Армении на нуж
ды обороны за последние два 
года составили всего 26 про
центов от расходов на эти же 
цели, произведенные за это 
время Азербайджаном. Исхо
дя из этого, Шахназарян счи
тает, что Азербайджан усилен
но Готовится к возобновлению 
военных действий и не наме
рен урегулировать нагорно
карабахский конфликт мирным 
путем.

Армянский парламентарий 
убежден, что Баку дал свое 
согласие на поэтапный вари
ант урегулирования конфлик
та лишь по той простой при
чине, что после предполагае
мого на первом этапе вывода 
карабахских войск с контроли
руемых ими территорий Азер
байджана он сможет на пос
ледующем этапе блокировать 

Чрбсуждение статуса Нагорно-

вопросу всякий интерес.
Он заявил, что предстоящая 

встреча в Копенгагене мини
стров иностранных дел стран 
ОБСЕ может обернуться для 
Армении и Нагорного Караба
ха еще одним Лиссабоном, но 
уже с более тяжелыми послед
ствиями. .

Как известно, на Лиссабон
ском саммите ОБСЕ Армения 
наложила вето на статью Ито
го в о го  д о кум ента  встречи, 
предусматривавшего урегули
рование нагорно-карабахского 
конфликта согласно предложе
ниям, представленным Азер
байджаном. <

Бывший глава службы нацбе- 
зопасности Армении считает, 
что если власти и другие поли
тические силы страны не спо
собны взять на себя ответст
венность в вопросе политичес
кого решения проблемы на ос
нове права народа Нагорного 
Карабаха на самоопределение, 
то Армения должна просто при
знать независимость НКР с пос
ледующим выходом из перего
ворного процесса по урегули
рованию конфликта, предоста
вив тем самым народу Нагор
но-Карабахской  Республики 
самому вершить свою судьбу./

С Н А Р К . 15 ноября в Ереване 
состоялся третий очередной съезд 
А ссо ц и ац и и  б ан к о в  А рм ении  
(АБА). Представители 24 из дейст
вующих 29 банков Армении обсу
дили за “круглым столом" вопро
сы, связанные с состоянием банков
ской системы страны, развитие фи
нансового рынка, рассмотрели раз
личные аспекты законодательства. 
Как отметил на открытии съезда 
председатель Центрального банка 
Армении Б аграт Асатрян Центро
банк видит в Ассоциации надежное 
звено, связываю щее банковское со
общество с государственными регу
лирующими органами. П о его сло
вам, процесс стабилизации эконо
мики в ы н у ж д а е т  бан к и  и скать  
менее доходные источники прибы
ли, расш ирять сферы оказываемых 
услуг.

В свою очередь, по мнению пред
седателя АБА Тиграна Саркисяна, 
за три года своего существования 
Ассоциации удалось стать серьез
ной лоббирующей силой, к которой 
не только  прислуш иваю тся, но и

считаются.
В качестве гостей на съезд были 

приглашены делегация Ассоциации 
Российских банков во главе с ее 
президентом Сергеем Егоровым и 
Ассоциация банков Казахстана.

Руководители банковских А ссо
циаций России и Армении Сергей 
Егоров и Тигран Саркисян поста
вили свои подписи под С оглаш е
нием о сотрудничестве. Как заявил 
Сергей Егоров на состоявшейся по 
окончании съезда совместной пресс- 
конференции, документ носит ско
рее ф орм альны й и исторический 
характер, так  как взаимоотношения 
двух Ассоциаций и без того  носят 
тесный и постоянный характер. Как 
такж е заметил Егоров, около десят
ка российских банков вы рази ли  
желание начать серьезно работать 
на армянском денежном рынке. По 
мере восстановления эконом ики  
А рмении, появления совместны х 
программ российские банки начнут 
приним ать в них самое активное 
участие.

Как в свою очередь отметил Т иг

ран Саркисян, банковская система 
Армении уже созрела и выш ла на 
такой уровень, где просто необхо
дим постоянный обмен опы том  и 
информацией.

Затем  П рези д ен т  А р м ен и и  
Л ево н  Т ер -П егр о сяп  п р и н ял  в 
своей резиденции находящуюся в 
Армении делегацию А ссоциации 
Российских банков.

П о  словам  С ергея Е го р о в а , 
встреча с П резидентом  стран ы  
прошла исключительно в теплой и 
откровенной обстановке. Л евона 
Тер-П етросяна, в частности, инте
ресовало, как отразился на Росси- 
и мировой финансовый кризис и 
какие в связи с ним были приняты 
меры.

Во время встречи собеседники 
обсудили вопрос о создании меж
ду двумя странами благоприятных 
условий экономического сотруд
ничества, в частности, проблему 
исключения двойного налогообло
жения и ликвидации тамож енных 
барьеров.

У ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В АРМ ЕНИИ ПДИА ПП М ЕХА - НАЛПГИ
СНАРК. В год из Армении вывозится, как 

минимум, один миллиард долларов США. Эту 
цифру привел доцент Ереванского института 
народного хозяйства Микаел Мелкумян. Вы
ступая на семинаре “Теневая экономика и ее 
влияние на политику и экономику Армении” , 
организованном Центром политологии и де
мократии и армянским представительством 
фонда Фридриха Эберта, Мелкумян отметил, 
что эта огромная для Армении сумма накап
ливается именно благодаря деятельности в 
стране теневой экономики.

По словам Мелкумяна, в Армению, напри
мер, ежегодно ввозится 5-6 миллиардов си
гарет в год. Теневой оборот от их продажи 
составляет 50 млн. долларов США.

Другой важный аспект теневой экономики - 
ваучерная приватизация. По данным Микаела 
Мелкумяна, на сегодня приватизировано 1600

крупных и средних и 550 мелких объектов. К 
примеру, как сообщил доцент ереванского 
вуза, сыроваренный завод в Варденисе был 
приватизирован всего за 500 долларов (70 ва
учеров). Причем данное предприятие в пери
од приватизации вовсе не было банкротом.

Что самое печальное, отметил Мелкумян, 
новые хозяева не помышляют о техническом 
перевооружении производства. На Ереванском 
консервном заводе приватизированном за 
2200 ваучеров - это приблизительно цена 2- 
комнатной квартиры в Ереване, сейчас ф ун»  
ционирует ярмарка.

Но неужели армянские предприниматели 
разучились вести грамотный бизнес? По мне
нию Микаела Мелкумяна, дело в другом: когда 
налоги душат предпринимателя, просто невы
годно законно вести дело и зарабатывать 
деньги.
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УСИЛИЯ ОБСЕ НАПРАВЛЕНЫ НА ВОЗОБНОВЛЕНИЕ 
ПЕРЕГОВОРНОГО ПРОЦЕССА ПО УРЕГУЛИРОВАНИЮ 

НАГОРНО-КАРАБАХСКОГО КОНФЛИКТА

I

СНАРК. Усилия ОБСЕ в деле урегулирова
ния нагорно-карабахского конфликта направ
лены сейчас на возобновление переговорно
го процесса. На принятие в ходе предстояще
го  18-19 декабря в Копенгагене заседания 
министров иностранных дел стран-членов 
ОБСЕ документа, призванного оказать содей
ствие в возобновлении переговоров по кара
бахскому урегулированию, направлены ныне 
также усилия армянской дипломатии. Об этом 
заявил пресс-секретарь МИД РА Арсен Гас- 
парян.

Отвечая на вопросы журналистов относи
тельно возможных попыток Азербайджана про

вести в Копенгагене односторонний, т.е. про- 
азербайджанский документ, Гаспарян отмети- 
л, что при рассмотрении любогф варианта ре
шения Армения будет исходить из двух перво
очередных для нее принципов - права народа 
Нагорного Карабаха (НК) на самоопределение 
и обеспечения безопасности НК. Армения, 
напомнил пресс-секретарь, несет особую от
ветственность по этим вопросам.

Гаспарян также подтвердил готовность Ере
вана использовать право вето в случае попы
ток принятия в рамках ОБСЕ какого-либо до
кумента, противоречащего интересам Армении 
и Нагорного Карабаха.

ГЛАВЫ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИХ ВЕДОМСТВ АРМЕНИИ И “НАГОРНО
КАРАБАХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ” ОБСУДИЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
ПЕРЕГОВОРНОГО ПРОЦЕССА ПО КАРАБАХСКОМУ УРЕГУЛИРОВАНИЮ

СНАРК. Вопросы, касающиеся развития мирного процесса по урегулированию нагорно-ка
рабахского конфликта, обсудили в ходе состоявшейся накануне вечером встречи министры ино
странных дел Армении Александр Арзуманян и “ Нагорно-Карабахской Республики” Наира Мел- 
кумян. Об этом агентству СНАРК сообщили сегодня в Департаменте по связям с общественнос
тью и прессой МИД РА.

На встрече присутствовал постоянный представитель НКР в РА Карен Мирзоян.

СОЮ З С О Ц И А Л И С ТИ Ч Е С К И Х  
СИП АРМ ЕНИИ П РО ВЕЛ  

К О Н Ф ЕР ЕН Ц И Ю  ПО 
В О П Р О С У РАЗРЕШ ЕНИЯ  

КАРАБАХСКОЙ  ПРОБЛЕМ Ы
С Н А РК . “О бъединение усилий армянского на

рода с целью разреш ения карабахского кризиса: 
возможные политические варианты" - конференция 
на эту тему прошла сегодня в Ереване в рамках С о
юза социалистических сил Армении (СССА).

Главное направление конференции, носившей 
характер закрытых слушании, обозначил в своем 

пительном  сл о ве  п оли ти чески й  сек ретарь
резидента РА 
Маг

встуг
СССА, бывший главный советник Пг 
по вопросам нацбезопасности Аш от М анучарян.

Интеллектуальная элита нации, подчеркнул он, 
должна в кратчайш ие сроки найти ответ на вопрос, 
“что делать и как делать?”, чтобы уберечь Н агор
ный К арабах от  уготованной ему международным 
сообществом судьбы, а именно - возвращения под 
ю рисдикцию Азербайджана.

В ыступивш ие на конференции представители 
различных политических и общественных органи-

Чзаций Армении представили свои варианты разре
ш ен и я  проблемы.

АРМЯНСКАЯ ОППОЗИЦИЯ 
ГОТОВИТСЯ ПРОВЕСТИ 

“ СУПЕРМИТИНГ” в  
ЗАЩИТУ НАГОРНОГО 

КАРАБАХА
СНАРК. Армянская радикальная оппозиция гото

вится, по ее терминологии, к “супермитингу", который 
она намерена созвать 10 декабря этого года. Об этом 
заявили не состоявшемся в Ереване митинге представи 
тели оппозиционных сил. Этот митинг, на котором при
сутствовало примерно 10 тысяч человек, был созван в 
защиту Нагорного Карабаха. Оппозиционеры считают, 
что руководство Армении занято пораженческую пози
цию в вопросе урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта. В этой связи выступившие отметили необ
ходимость сплочения общественных и политических сил 
страны, чтобы не допустить, по их словам, сдачи На
горного Карабаха Азербайджану.

Что касается планируемого оппозицией “суперми
тинга”, то он будет также посвящен проблеме урегули
рования нагорно-карабахского конфликта. Организато
ры этой акции рассчитывают на оказание противодей
ствия позиции властей Армении в этом вопросе.

“ КОШАС” С М Я Г Ч А Е Т  СВОЮ П О З И Ц И Ю
СНАРК. 9 декабря в Париже со

стоится семинар, посвященный эко
номическим проблемам Закавказья. 
Уже сама идея проведения семинара, 
организуемого по инициативе фран
цузского общественно-коммерческого 
центра, свидетельствует об интересе 
товаропроизводителей этой страны к 
рынкам Армении, Грузии и Азербайд
жана. Любопытно, что в его работе 
примут участие Чрезвычайные и Пол
номочные Послы Франции в трех за
кавказских государствах, а также пред
ставители Всемирного Банка, фран
цузских фирм и компаний, работав
ших и продолжающих работать в ре
гионе.

Как сообщили на пресс-конферен
ции Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Франции в Армении Мишель 
Легра и атташе по экономике посоль
ства Серж Тер-Саакян, семинар бу
дет разделен на две части, первая из 
которых будет посвящена изучению 
глобальных экономических проблем 
региона, а вторая уже в ходе работы 
‘круглого стола” будет посвящена 

экономике каждого государства в 
отдельности. Французских товаропро
изводителей, в первую очередь, ин
тересуют возможности импорта своей 
продукции на армянские рынки, но 
не исключена и возможность инвес
тиций. В целом, семинар будет носи
ть ознакомительный характер.

По мнению Легра, сегодня в Ар
мении в области экономического со
трудничества дальше всех ушли ита
льянцы, и французской стороне пред
стоит проделать значительную рабо
ту, чтобы догнать их. Здесь возможно 
заключение как крупных контрактов.

шшпш>
В БРЮССЕЛЕ ПРОЙДЕТ СПЕЦИАЛЬНОЕ 

ЗАСЕДАНИЕ ЕВРОКОМИССИИ ПО 
ВОПРОСАМ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 

КРЕДИТОВ АРМЕНИИ
СНАРК. В Брюсселе состоится 

специальное заседание Европейской 
комиссии, посвященное политичес
ким и экономическим преобразова
ниям в Армении. В заседании при
мут участие министр финансов и 
экономики РА Армен Дарбннян и 
первый заместитель министра ино
странных дел Вардан Осканян.

Армянская делегация, как сооб
щили агентству СНАРК в Минис
терстве финансов и экономики РА, 
представит Европейской комиссии 
проект первоочередных задач по эко
номическому развитию Армении, 
программу реформ в социально-эко
номической сфере, а также основ
ные показатели бюджета страны. 
Помимо этого Армен Дарбннян на
мерен в Брюсселе выступить с  соот

ветствующими предложениями по по
гашению кредита в 58 мЛн. ЭКЮ, 
предоставленного Армении Евросо
обществом в 1992-1993 годах. Пред
полагается также обсуждение про
граммы развития сельского хозяйст
ва Армении. В соответствии с ранее 
достигнутым предварительным согла
шением, Евросообщество должно вы
делить в госбюджет Армении на 1998 
год гранд на сумму 6 млн. экю, пред
назначенный для осуществления пре
образований в сфере сельского хо
зяйства республики.

Участники заседания затронут так
же вопросы, касающиеся более це
лесообразного распределения оказы
ваемой Армении технической и фи
нансовой помощи в рамках програм
мы ТАС15.

АРМЯНСЮ1Е коньяки ,АРТАВАЗА-И Л Р Т А Ш А Г - 

СЕРЕБРЯНЫЕ ПРИЗЕРЫ САНКГ-ПЕТЕРБУРГСКОй 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ЯРМАРКИ-ДЕТУСТАЦИИ

СНАРК. Армянские коньяки “Артавазд" и “Арташат” стали 
серебряными призерами Санкт-Петербургской международной 
ярмарки-дегустации. •

Эти напитки производства Арташатского винно-коньячного 
завода сроком выдержки более 10 и 5 лет впервые участвова
ли в столь престижном конкурсе. Достигнутый успех, по словам ди
ректора предприятия Генриха Абрамяна, даст возможность за
воду заключить новые договора с зарубежными фирмами и уве
личить тем самым объем экспорта коньячной продукции.

В настоящее время предприятие готовится к выпуску новых 
марок этого напитка, которые еще более поднимут авторитет 

^армянского коньяка на международной арене.

ОЧЕРЕДНОЙ ИНЦИДЕНТ ОА 
АРМЯНО АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 

ГРАНИНЕ
С Н А РК . Очередной инцидент 

произош ел на* северо-восточном 
участке армяно-азербайджанской гра
ницы вечером 16 ноября.

Как сообщили агентству СНАРК 
в пресс-службе Министерства оборо
ны РА, двадцатиминутному обстрелу 
из крупнокалиберных пулеметов и 
других видов огнестрельного оружия 
с территории Азербайджана подвер
глось приграничное армянское село 
Киранц. Пострадавших нет.

На других участках границы меж
ду Арменией и Азербайджаном ми
нувшей ночью и сегодня утром было 
о̂тносительно спокойно.__________

^ ^ ^  
НТТНШЕ дянии в 

ТУРЦИИ ПРОВОДИТ в 
ЕРЕВННЕ КОНСУПЬТНЦИИ

С Н А Р К . А тташ е по вопросам  
миграции посольства Дании в Тур
ции Иене Кофод прибыл в минув
шую субботу в Ереван с целью изу
чения законов Армении, касающих
ся армии республики, и, в частнос
ти, дезертирства и дезертиров.

Д ания председательствует ныне 
в  О БСЕ, так  что в проведении по
добных совместных консультаций 
нет ничего удивительного.

С 17 по 20 ноября Йенс Кофод 
посетит Военную прокуратуру А р
мении, Организацию международ
ной миграции, общественную орга
н и зац и ю  “ М ать со л д а т а " , оф ис 
представителя Верховного Комисса
ра  О О Н  по делам беженцев, Центр 
по правам человека и демократии 
РА, Департамент М И Д РА по во
просам контроля над вооружениями 
и безопасности, Министерство обо
роны республики. 2! ноября датский 
диплом ат вернется в Турцию.

так и небольших на уровне малых и 
средних предприятии, что привело 
бы к созданию новых производств и 
рабочих мест. Французов, в частнос
ти, интересует продукция электрон
ной и электротехнической отрасли 
промышленности. Во всяком случае, по
сольство готово предложить свои ус
луги по поиску партнеров во Фран
ции.

Ряд известных французских фирм 
уже активно работает на армянском 
рынке. В частности, международный 
концерн “Кастель” инвестировал в 
экономику Армении 20 млн. долла
ров. Компания ‘Томсон” примет ак
тивное участие в расширении и мо
дернизации аэропорта ‘Звартноц”, 
осуществлены инвестиции в разви
тие гидроэнергетики. “Фраматом” 
сотрудничает с армянской стороной 
в области переработки ядерных от
ходов. С 1 ноября 1996 года фирма 
“Алкатель” приступила к рекон
струкции систем связи. Ей предсто
ит модернизировать 80 тысяч линий 
телефонной связи. Если учесть, что 
этих линий 300 тысяч, то цифра в 
80 тысяч выгладит весьма убедитель
но. Кроме того, “Алкатель” взяла на 
себя строительство 10 малых АТС 
по 90-100 абонентов каждая, кото
рые будут предназначены для обслу
живания малого и среднего бизнеса. 
Всего французской стороной в эко
номику Армении будет вложено 50 
млн. франков. Любопытно, что га
рантом этих инвестиций выступила 
суперкомпания “Кофас”, для кото
рой еще недавно Армения была стра
ной с повышенной степенью инвес
тиционного риска.

ЕРЕВАН ПРЕДСТАВИТ МАГАТЭ 
ПАКЕТ Н О ВЫ Х  ПРОЕКТОВ ПО 

ТЕХНИЧЕСКОМ У СОТРУДНИЧЕСТВУ 
С ЭТОЙ О РГАН И ЗА Ц И ЕЙ

С Н А Р К . Д о д екаб ря  1997 года А рмения долж на п редставить  
М АГАТЭ пакет новых проектов по техническому сотрудничеству с этой 
организацией. С целью пересмотра и совершенствования программ тех
нического сотрудничества между М АГАТЭ и Арменией на 1998-2000 
гг. стороны ныне проводят консультации и совещания по этому вопро- | 
су. О б этом сообщ ил журналистам пресс-секретарь М ИД РА 
Гаспарян.

ггоро
су. О б этом сообщ ил журналистам пресс-секретарь М И Д  РА Арсен

По его словам, в рамках М А ГА ТЭ А рмгосатомнадзор тесно сотруд
ничает со своими коллегами из Словакии, Чехии, С Ш А , России, А р
гентины и других стран.

Что касается поддерживаемой М АГАТЭ программы  сотрудничест
ва с Турцией, то, как отметил Гаспарян, Армения готова осуществлять 
его в таких сферах, как сейсмические расчеты, планирование действий 
в чрезвычайных ситуациях и т.д.

В этой связи пресс-секретарь отметил, что в рамках регионального 
отделения технического сотрудничества М АГ А ТЭ уже проходит армя
но-турецкий диалог. Армения выразила готовность учесть обеспокоен
ность Турции по поводу безопасности эксплуатаций А рмянской атом
ной станции.-Армения такж е выразила свое согласие с поддерживае
мым МАГАТЭ проектом соглашения, который предусматривает осу
ществление ряда мероприятий по укреплению доверия между сторона
ми, включая обмен информацией. 'М ы ожидаем, что Турция’такж е вы
разит свою готовность, ч1о позволит подписать соглаш ение на уровне 
национальных координационных органов” , - сказал Гаспарян.

Учитывая отсутствие дипломатических отношений между Ереваном 
и Анкарой, а такж е нежелание Турции открыть границы  с Арменией, 
армянская сторона считает, что вовлечение обеих стран в программы 
технического сотрудничества М А ГА ТЭ и их реализация будут содей
ствовать укреплению взаимного доверия, отметил пресс-секретарь МИД 
РА.

Д О Е Н И Я  ПРИВЕТСТВУЕТ УСИЛИЯ МЕЖДУНАРОДНОГО 
СООБЩЕСТВ! ПО З Ш Е Щ Е И И П  ПРОИЗВОДСТВ!, НАКОПЛЕНИЯ, 

ПЕРЕДАЧИ И  ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ПРОТИВОПЕХОТНЫХ ИНН
СНАРК. Армения приветствует 

усилия международного сообще
ства, направленные на запреще
ние производства, накопления, 
передачи и использования проти
вопехотных мин. Об этом заявил 
на пресс-конференции пресс-сек
ретарь МИД РА Арсен Гаспарян.

Ожидающееся подписание со
ответствующей Конвенции на 
предстоящем 2 декабря 1997 года 
в Оттаве представительском фо
руме Армения расценивает как 
важный этап на пути полного за
прета одного из самых варварских 
оружий против человечества. В то 
же время Армения не видит необ
ходимости в распространении 
подобного запрета также на про
тивотанковые мины, отметил Гас
парян.

В вопросе полномасштабного 
присоединения Армении к этому 
договору необходимо учитывать 
готовность других стран региона 
взять на себя полггтические обя
зательства по подписанию 
подобного документа и его выпол
нению, сказал Гаспарян. 

ч В частности, Армения, отметил

он, обеспокоена однозначными 
заявлениями Азербайджана о 
нежелании присоединиться к это
му договору. Азербайджан отвер
гает даже возможность его обсуж
дения. В этой связи Армения не 
считает правильным вынесение 
решения об одностороннем при
соединении к вышеназванной 
Конвенции.

МИД РА озабочен также тем, 
что вдоль 800-километровой гра
ницы с Азербайджаном заложено 
от 6 до 8 тысяч противопехотных 
мин, для разминирования которых, 
по оценке военных экспертов рес
публики, понадобится около 10 
лет.

Кроме того, заминированными 
остаются и значительные участки 
линии соприкосновения Нагорно
го Карабаха и Азербайджана. Ар
мения считает, что лишь после 
урегулирования вооруженного 
конфликта станет возможным со
вместное и полное разминирова 
ние этих территорий при пот 
держке международного сообщ 
ства, подчеркнул пресс-секрет 
рь МИД РА.



6 "СГ" шаг
СЕВЕРНЫ Й К А В К А З

/ - - С Е Ш 22Э -------------------------------------------------------------------------------
МАСХАДОВ ГОТОВ ПРИШАСИТЬ В ЧЕЧНЮ

АМЕРИКАНСКИХ БИЗНЕСМЕНОВ
РИА “ Новости” . Находящийся в 

частной поездке по США президент 
Чечни Аслан Масхадов заявил, что 
готов встречаться с представителя
ми американских деловых кругов и 
в случае заинтересованности с их 
стороны хотел бы пригласить их для 
знакомства с возможностями веде
ния бизнеса на чеченской террито
рии. Об этом Масхадов сообщил в 
вашингтонском “Фонде Карнеги для 
целей всеобщего мира”, где он вы
ступил перед американскими поли
тологами. Президент Чечни сказал 
также, что после подписания тамо
женного соглашения с Россией “ос
талась проблема с пограничным во
просом”, но она решается, и прида
ние аэропорту в Грозном статуса 
международного тоже будет способ
ствовать расширению контактов с 
зарубежными бизнесменами. Он со
общил так же, что придает большое 
политическое значение соглашению 
между Россией, Чечней и Азербайд
жаном о транзите азербайджанской 
нефти через чеченскую территорию 
и надеется, что со временем Чечня

сумеет использовать восстановленный 
трубопровод для экспортных поста
вок нефти с чеченских месторожде
ний. При этом он подчеркнул, что 
по истечении существующих согла
шений по ранней нефти Каспия че
ченская сторона и дальше намерена 
использовать ставки международно
го тарифа за транзит нефти по своей 
территории. “Мы от этого тарифа не 
откажемся”, - заявил он.

Отвечая на вопросы аудитории, 
Масхадов сообщил, что не намерен 
просить политического убежища в 
США. “Я обязательно возвращусь на 
родину”, - сказал он, добавив, что 
своей поездкой в Турцию и США хо
тел в том числе показать своим не
другам, что “в Чечне все в порядке” 
и за время его отсутствия там ничего 
не произойдет.

Масхадов сообщил также, что че
ченские власти намерены повторить 
опыт решения конфликтных ситуа
ций на границе между Чечней и Ин
гушетией, где были вообще убраны 
пограничные посты, и отказаться от 
этих постов на чеченско-дагестанской

границе. Он признал, что проблема 
преступности в Чечне остается одной 
из самых серьезных, но сообщил при 
этом, что чеченское правительство в 
ближайшее время начнет составлять 
списки всех чеченцев, кто участво- 
вап в боевых действиях й владеет ору
жием.

Мы или произведем изъятие это
го оружия или выработаем регламент 
его ношения, сказал Аслан Масха
дов, который подчеркнул, что глав
ная проблема - это “найти работу для 
этих людей”.

Президент Чечни отказался сооб
щить программу своего пребывания 
в США, сказав только, что “это оз
накомительная поездка - посмотреть, 
как живут американцы”.

В связи с поездкой Масхадова гос
департамент США подчеркнул в чет
верг, что Соединенные Штаты “ува
жают территориальную целостность 
Российской Федерации”. “Мы счита
ем, что Миссия ОБСЕ должна полу
чить полную. поддержку чеченских 
властей”, - сказал представитель Гос
депа Джеймс Рубин.

РИ А  “ Н овости” . В столице Чеч
ни начали действовать ограничения 
на одежду женщин, введенные в свя
зи с созданием в республике депар
тамента нравов и морали:

Как сообщ или корреспонденту 
РИА “Н овости ” в правительстве 
Чечни, несмотря на выходной день, 
некоторым женщинам - сотрудни
кам госучреждений было отказано 
в пропуске на рабочие места из-за 
того, что они нарушили предписан
ную форму одежды.

П одобн ы е ограничения бы ли 
введены в связи с утверждением на 
заседании кабинета министров за
конопроекта о создании департа
мента нравов и морали.

В функции департамента входит 
следить за соблюдением в общ ест
венной жизни норм ислама.

В соответствии с этими норма
ми одеж да женщ ины долж на не 
подчеркивать фигуру и заканчи
ваться на руках - у запястья, а по 
длине доход и ть  до щ иколоток. 
Г олова долж на бы ть полностью 
покрыта платком.

Под запрет попала даже нацио
нальная одежда чеченской женщи
ны - габли - из-за того, что она чрез
мерно, в соответствии с нормами 
ислама, подчеркивает фигуру.

К ак  отм ечаю т н аблю датели, 
уж есточение исламских норм в 
общественной жизни сказывается 
в первую  очередь на женщинах, 
которым, в числе прочих запретов, 
противопоказано слушать музыку, 
смотреть телевизионные развлека- 
те л ь н ы е  п ер ед ач и , вкл ю ч ая  
“мыльные оперы ”.
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ЙМЕРИКвНСКвЯ СТОРОНв ВЫРйЗИПв 
ОБЕСПОКОЕННОСТЬ РйСТУШЕЙ ИСПвМИЗбНИЕЙ 

ЧЕЧНИ. СООБЩИЛ ГОСОЕПвРТвМЕНТ СШв
РИА “ Н овости”. Специальный 

советник госсекретаря СШ А , ко
о р д и н ато р  госдеп артам ен та  по 
проблем ам  государств  бывш его 
СССР Стивен Сесганович провел 
в В аш ингтоне встречу с находя
щимся в частной поездке по СШ А 
президентом Чечни Асланом М ас
хадовым. Во время беседы с чечен
ским лидером американская сторо
на, в частности, “выразила обеспо
коенность в связи с растущей ис- 
ламизацией Чечни”, а  также под
няла вопрос о необходимости про
должения работы  Миссии ОБСЕ 
на чеченской территории. Об этом 
корреспонденту РИА “Новости" 
сооош ил официальный представи
тель госдепартамента СШ А . поже
лавш ий остаться неназванным. Во

время ветре1 
Стивена Сес.тивена Сесгановича, которая про
ходила в здании госдепартамента, 
американская сторона подняла так* 
же проблему двух ам ериканских

Шаждан - Ф реда Кьюни и Эндрю 
умака, пропавших без вести во 

время военных действий в Чечне.
Накануне в своем выступлении- 

перед американскими политологами 
в Ф онде Карнеги для целей всеоб
щего мира” Аслан Масхадов попы
тался ответить на высказываемые в 
СШ А опасения в связи с остающим
ся в Чечне высоким уровнем пре
ступности, а также в связи с расши
рением исламского фундаментализ
ма. Признав, что преступность оста
ется громадной проблемой для Чеч
ни, он сообщил, что чеченские влас

ти намерены “бороться с этим злом” 
и что сейчас для этого создаются спе
циальные подразделения по борьбе 
с похищениями, которы м “будут 
даны неограниченные полномочия”. 
Говоря о роли иЛ ам а в Чечне, Мас
хадов сообщил, что “у нас будет че
ченская модель исламского государ
ства, отличная от иранской,судан
ской или другой арабской” . “Эта 
модель не имеет ничего общ его с 
фундаментализмом, экстремизмом 
или прочими крайними течениями- 
”, - сказал чеченский президент, от
метив при этом, что “чеченские обы
чаи и традиции сф ормировались 
задолго до принятия ислама” и что 
просто “нормы старинного чечен
ского права во многом сходны с нор
мами ислама”.

ПРЕЗИДЕНТ ЧЕЧНИ ПО ОКОНЧАНИИ ВИЗИТА В 
СШ А НАМЕРЕН ВОЗВРАТИТЬСЯ В ТУРЦИЮ

РИ А  “ Новости”. Президент Чечни Аслан Масха
дов по окончании своего визита в США намерен воз
вратиться в Турцию, где у него запланирован “ряд важ
ных встреч”. Об этом корреспонденту РИА “Новости” 
сообщили в ближайшем окружении Масхадова, отме
тив, что в Грозный он вылетит в середине недели из 
Стамбула.

В ближайшем окружении президента не исключи
ли, что в случае необходимости вылет Аслана Масха
дова из Стамбула в Грозный может быть перенесен на 
конец недели. По словам источника, “это будет зави
сеть от результатов переговоров, которые президент 
Чечни проведет по возвращении в Турцию из США”. 
Между тем Масхадов “очень доволен” результатами

визита в США и считает, что “вся намеченная програм
ма поездки была выполнена”. Об этом он заявил в теле
фонном интервью корреспонденту РИА “Новости”, под
черкнув, что поездка была “своевременной и полезной” 
в том плане, что “в целом ее результаты подтвердили 
правильность позиции Чечни по основным политичес
ким и экономическим вопросам”. Вместе с тем Аслан 
Масхадов отметил, что позиции официального Грозного 
по некоторым вопросам, с учетом результатов поездки, 
будут пересмотрены.

Подводя общий итог проведенных им в Вашингтоне 
встреч, Масхадов высказал мнение, что “политический 
курю руководством Чеченской Республики - Ичкерия был 
выбран исключительно правильно .

УЧАСТНИКИ ВТОРОГО СЪЕЗДА ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОГО 
СОЮЗА “ВОИН СВОБОДЫ” ВЫРАЗИЛИ НЕДОВЕРИЕ КУРСУ 

ПРЕЗИДЕНТА И ПРАВИТЕЛЬСТВА ЧЕЧНИ
РИА,“Новости”. Отставки пра- 

ш&фАьства Чёчни. потребовали 
участники второго съезда военно- 
патриотического союза ‘ Воин сво
боды*, прошедшего в Грозном. В 
принятой съездом резолюции вы
ражается “недоверие" курсу пре- 

4аийвнгёв проводимой им внутрен
ней политике. Участники съезда 
потребовали от президента в кор
не изменить кадровую политику и 
сформировать “новую, способную, 
команду, которая сможет измени
ть к лучшему политическую и эко
номическую обстановку в респуб
лике и положить конец неопреде
ленным взаимоотношениям с Рос

сийской Федерацией”.
Резкой критике выступавшие 

делегаты, которые в основном яв
ляются участниками военных дей
ствий, подвергли деятельность 
госкомиссии по проведению пере
говоров с Москвой. В одном из 
пунктов резолюции выражено тре
бование расформировать перего
ворную группу, провести эксперт
ные расследования и привлечь к 
ответственности “за длительный 
обман народа и за введение в ту
пик переговорного процесса” . 
Также они требуют денонсировать 
подписанный 12 мая президента
ми Чечни и России “Договор о

мире", аргументируя это “неодно
кратными нарушениями условий 

'данного соглашения”.
“Воины свободы" в резкой фор

ме потребовали от руководства Чеч
ни и Верховного шариатского суда 
вынести смертные приговоры всем 
виновникам геноцида чеченского 
народа и предложили президенту со
здать специальную группу по приве
дению в исполнение данных приго
воров. Из официального руководст
ва на съезде присутствовали вице- 
премьер правительства Чечни Хам
зат Гелаев, министр внутренних дел 
Казбек Махашев и депутаты парла
мента.

. **»,*ЛТАСС Аслан Масхадов считает, что “Союз патриотических сил “Воины свободы” не представляет 
яйдасности для нынешнего правительства республики. Он спокойно относится к тому, что на своем чрезвычайном 
съезде в Грозном это оппозиционное движение выдвинуло требование денонсации договора о мире и принципах 
взаимоотношений между Россией и Чечней, отставки чеченского правительства и изменения его внешней и 
внутренней политики. “Особой трагедии я в этом не вижу”, - заявил Масхадов на пресс-конференции в вашинг
тонском Национальном клубе печати.

Президент Чечни назвал призывы оппозиции “незначительными маленькими проблемами”, которые “бывают 
везде”. ,

По словам чеченского лидера, люди, которые вошли в это движение, - его единомышленники, еще вчера 
воевавшие вместе с ним в окопах. Масхадов заявил, что испытывает к ним большое уважение и пользуется среди 
них “огромным авторитетом”. Он дал понять, что готов прислушаться к их советам и “открыт” для диалога с 

. другими силами “ Я в своей политике учитываю все”, - сказал Масхадов.

СЛЕДСТВЕННЫЕ ИЗОЛЯТОРЫ В 
ЧЕЧНЕ ПЕРЕДАНЫ ПОД 

ЮРИСДИКЦИЮ ШАРИАТСКИХ СУДОВ
РИА “Новости” . Исполняющий обязанности президента 

Чечни Ваха Арсанов подписал распоряжение о передаче след
ственных изоляторов под юрисдикцию шариатских судов и 
шариатской гвардии. Комментируя это решение, пресс-секре
тарь президента Казбек Хаджиев заметил, что “оно продиктс/-^ 
вано интересами государства, в котором должны утверждать1 
ся исламские порядки и мусульманское мышление” .

По его мнению, этот факт будет способствовать тому, что из 
мест заключения будут выходить полноценные люди, знающие 
Коран и шариатские законы. Решено отказаться от светских 
порядков в местах лишения свободы, так как они насаждают 
жестокость, считает Хаджиев, а после выхода на волю освобо
дившиеся опять совершают преступление.

С данным решением ознакомились и обсудили его на сове
щании с президентом руководители силовых ведомств респуб
лики. Между тем министр внутренних дел Чечни Казбек Маха
шев доложил Арсанову сенсационные данные по состоянию 
преступности, из которых следует, что за минувшие сутки в 
Чечне не было совершено ни одного правонарушения.

БАСАЕВ ЗАЯВИЛ, ЧТО РЕСПУБЛИКА 
В ВОССТАНОВЛЕНИИ ЭКОНОМ ИКИ 

БУДЕТ ДЕЛАТЬ СТАВКУ НА 
ВНУТРЕННИЕ РЕСУРСЫ

РИА “Новости” . Исполняю
щий обязанности премьер-ми
нистра Чечни Шамиль Басаев 
заявил, что республика может 
быть обеспечена электроэнер
гией полностью за счет внут
ренних ресурсов. По его сло
вам, в течение месяца в Чечне 
будут запущены 4 ТЭЦ общей 
мощностью 300 мегаватт. Ре
монтно-восстановительные ра
боты на станциях уже почти за
вершены. Как утверждал Баса
ев, после этого Чечня Фаже смо
жет продавать избы точную  
электроэнергию другим рес
публикам, так как ее внутрен
ние по-пэебности составляют 
около 200 мегаватт.

По его словам, Чечня наме
рена добиться самообеспече
ния и в газовой области.

В настоящее время в Чечне 
ощ ущ ается острая нехватка 
электроэнергии. Свет подается 
только в определенное время 
суток. В последнее время даже 
в Грозном периодически на не
сколько часов в сутки отключа
ют электричество, а в некото
рых районах города его не бы
вает всю ночь.

Басаев утверждал, что пол

ная экономическая стабиль
ность в Чечне будет достигну
та уже в 1998 году. Государст
во, по его словам, к этому вре
мени будет иметь возможность 
производить социальные вы
платы населению. С этой це
лью принимаются меры для ак
кумуляции средств в одних 
руках, “чтобы они не распыля
лись” .

По словам и.о. премьера, он 
распорядился отменить квоты 
на нефть и нефтепродукты, ко
торые выделяются для реали
зации предприятиям и учреж
дениям из-за отсутствия фи
нансирования. Теперь их реа
лизацией будет заниматься 
госконцерн, а деньги будут 
поступать в Национальный 
банк. Как считает Басаев, рес
публика может получать до 150 
млрд. рублей в месяц, а ме
сячная потребность в заработ
ной плате составляю т 100 
млрд. рублей.

Сокращение управленчес
кого аппарата, которое, по его 
словам, уже началось, позво
лит сэкономить еще более 50 
млрд.. рублей.

ПРОБЛЕМЫ ЧЕЧНИ БУДУТ ОБСУЖДПТЬСЯ В 
КНЗННИ НН МЕЖДУННР0ДН0М “КРУГЛОМ СТОЛЕ”

РИА “ Новости” . Международный “круглый стол” по проблемам Че
ченской Республики состоится в конце ноября в Казани. Об этом в интер
вью корреспонденту РИА “Новости” заявил советник президента Татар
стана Рафаиль Хакимов. Это будет уже четвертая встреча политиков и 
экспертов по международному праву в рамках так называемой “Гаагской 
инициативы” президента Татарстана Минтимера Шаймиева,- сообщил со
ветник. Он, однако, не назван точной даты проведения мероприятия. По 
его словам, ожидается приезд в Казань президентов Ингушетии Руслана 
Аушева и Чечни Аслана Масхадова, а также ученых-политологов и право
ведов из Гарвардского университета /США/.

Хакимов сообщил также, что участники международного “круглого стола” 
до начала встречи в Казани побывают в Грозном и в Назрани, чтобы “на 
месте ознакомиться с ситуацией”.

Советник президента Татарстана отметил, что “вопрос стабильности в 
Чечне является вопросом стабильности на всем Кавказе, и политическая 
ситуация в этой республике во многом зависит от того, насколько быстро 
там будет восстановлена экономика”. Именно поэтому на заседаниях “круг
лого стола” будет обсуждаться широкий круг экономических проблем, 
стоящих перед Чечней, указал Хакимов.

В ГРОЗНОМ  У Ж Е  НАЧАЛИ Д ЕЙС ТВ О В АТЬ  
О ГРАН И Ч ЕН И Я  Н А О Д ЕЖ Д У  Ж ЕН Щ И Н
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МИНИСТР ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ И ФЕДЕРАТИВНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ ВЫСКАЗАЛСЯ ЗА СОЗДАНИЕ МЕЖВЕДОМСТВЕННОГО 

КОЛЛЕГИАЛЬНОГО ОРГАНА, КОТОРЫЙ ЗАНИМАЛСЯ БЫ 
ПРОБЛЕМАМИ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА

РИА “ Новости”. Министр РФ по 
делам национальностей и федератив
ным отношениям Вячеслав Михай
лов полагает, что для решения про
блем Северного Кавказа необходи
мо сформировать межведомствсн- 
4мй коллегиальный орган, занима- 
I» дийся вопросами этого региона.

Выступая на встрече с журналис
тами в Миннаце, он подчеркнул, что 
сейчас “у каждого министерства - 
своя политика”, “а единого подхода 
к решению северокавказских про
блем нет”. По мнению Михайлова, 
было бы целесообразно создать, на
пример, так называемую “малую кол
легию Миннаца”, где представите
ли различных ведомств могли бы 
вырабатывать единый подход к ре

шению северокавказских проблем. 
Михайлов полагает, что для разре
шения ситуации на границе Чечни и 
Дагестана ‘необходимо наладить кон
такт органов внутренних дел этих 
республик с соответствующими фе
деральными структурами”.

Он назвал ситуацию, сложившую
ся на чечено-дагестанской границе, 
“очень сложной”. При этом он отме
тил, что нормализовать положение 
можно только при “продуманной и 
скоординированной системе дейст
вий”. “Как это сделать, является за
ботой правоохранительных органов 
России”, - считает он.

При этом министр указал, что со
здание вооруженных формирований 
в соседних с Чечней регионах, в ко

торые войдут представители местно
го населения, “вполне допустимо”, 
если они входят в систему Минис
терства внутренних дел РФ. В этой 
связи Михайлов, подчеркнул, что для 
нормализации ситуации в Дагестане 
необходимо “привлекать представи
телей местного населения, которые 
хорошо знают местные условия”.

Вячеслав Михайлов полагает, что 
отставка заместителя секретаря Сове
та безопасности Бориса Березовского 
“не принесет пользы” в урегулирова
нии конфликта в Чечне. Выступая на 
встрече с журналистами, он подчерк
нул, что Березовский “был достойной 
фигурой” и его отход от переговор
ного процесса с Чечней является “от
рицательным моментом”.

ПУТЕШЕСТВИЕ 
В КУБАНИ

ПРОЕКТ КОНЦЕПЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ РОССИИ НА 
СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ ПЕРЕДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

РИА “ Новости” . В Правительство России передан на утверждение проект Концепции государствен
ной политики России на Северном Кавказе, работу над которым завершил Миннац РФ с участием пред
ставителей этого региона.

Впервые основной акцент в подобном документе сделан на социально-экономическом блоке проблем.
.Следующим шагом после утверждения концепции должна стать разработка Федеральной программы 

социально-экономического развития Северокавказского региона. Михайлов особо отметил, что рабочая 
группа Миннаца будет настаивать на возобновлении эксперимента по созданию офшорной зоны в Ингу
шетии, который, на его взгляд, “коренным образом изменил лицо этой республики” .

Вторым блоком документов, предлагаемым Миннацем, стали проблемы пограничных отношений как 
между республиками в составе РФ, так и между Россией и ближним зарубежьем.

В ОСЕТИИ РАЗВОРАЧИВАЕТСЯ ПРЕДВЫБОРНАЯ 
ПРЕЗИДЕНТСКАЯ КАМПАНИЯ

РИ А  “ Новости”. Уже 14 человек официально за
явили о желании участвовать в президентских выбо
рах, назначенных в Северной Осетии на 18 января 
1998 года. П оданны м республиканской центральной 
избирательной комиссии, количество претендентов 
в ближайш ие дни может возрасти до 20.

О днако, считает большинство наблюдателей, ос
новная борьба развернется между нынешним прези
дентом Ахсарбеком Галазовым и депутатом Государ
ственной думы ФС РФ Александром Дзасоховым. Об 
этом свидетельствуют и данные опроса обществен
ного мнения, проведенного в октябре социологами 
фонда “Реформа”. Согласно этим данным, рейтинг 
Д засохова почти в пять раз п ревы ш ает рейтинг 
Г'алазова. Подавляющее больш инство респондентов

отдали предпочтение таким личным качествам оуду- 
щего президента, как компетентность, профессиона
лизм, твердость и ответственность.

Едва начавшись, предвыборная гонка грозит пере
расти в “войну компроматов '. Судя по всему, некото
рые из кандидатов, шансы которых на победу весьма 
незначительны, намерены бороться с основными пре
тендентами именно таким способом. По Северной Осе
тии упорно распространяются слухи, что Дзасохов сни
мет кандидатуру на заключительной стадии кампании, 
призвав своих сторонников голосовать за Галазова.

В интервью корреспонденту РИА “Новости" Д за
сохов решительно опроверг подобные измышления, 
заявив, что будет бороться до конца и не намерен 
снимать свою кандидатуру в чью-либо пользу.

Л

1 ПОВТОРНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ В 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССИИ 

ОПРЕДЕЛИЛО СОСТАВ МЕСТНЫХ 
ОРГАНОВ ВЛАСТИ В РЕСПУБЛИКЕ
РИА “Новости” . Стали известны предва

рительные итоги прошедшего накануне по
вторного голосования по выборам в местные 
органы власти Карачаево-Черкессии.

В ходе двух туров избраны 58 из 62 глав 
муниципальных образований и 521 из 629 де
путатов органов местного самоуправления. По 
словам заместителя председателя республи
канской избирательной комиссии Сергея Аби
шева, определен состав влартных структур на 
местах как подлинно демократического инсти
тута самоуправления.

Довыборы глав муниципальных образова
ний и депутатов пройдут через три месяца.

В И Н ГУШ ЕТИ И  НАЧАТ СБОР ПОДПИСЕЙ 0 
ПОДДЕРЖ КУ КАНДИДАТУРЫ  РУС ЛАН А 

АУШ ЕВА НА ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ В 
РЕ С П УБ Л И К Е  1 М А Р Т А  199В ГОДА

РИА “ Новости”. Инициативная группа интеллиген
ции Ингушетии начала сбор подписей в поддержку кан
дидатуры Руслана Аушева на президентских выборах в 
республике 1 марта 1998 года.

Как сообщили корреспонденту РИА "Новости" в 
штаб-квартире инициативной группы, для регистрации 
кандидатов в президенты необходимо собрать пять ты
сяч подписей. Решение о начале сбора подписей в под
держку Аушева было принято на сходе граждан в На
зрани в минувшие выходные дни.

Пока единственным конкурентом ныне действующе
го президента Ингушетии является академик, профессор 
медицинского колледжа в Назрани Руслан Албогачиев

Тенгиз ГАМ КРЕЛИДЗЕ  
Политический  

обозреватель “СГ”

□ Р Б 0 П Р 2 П И М А Т Б Л И  ОСЕТИИ И ИНГУШ ЕТИИ СТРЕМ ИТСЯ 
ПОЛУПИТЬ л ь г о т ы  О Л Я  с в о е й  д е я т е л ь н о с т и

РИА “Новости” . Несколько сот тысяч тонн сельско
хозяйственной продукции скопилось в настоящее вре
мя на Северном Кавказе: высокие железнодорожные 
тарифы тормозят их вывоз в другие регионы России. 
Общая стоимость нереализуемого товара исчисляется 
примерно сотнями миллиардов рублей, сообщил кор
респонденту РИА “Новости” исполнительный директор 
совместного осетино-ингушского торгово-маркетинго
вого центра Мусса Гадаборшев.

По его мнению, ситуация, когда предпринимателям не
выгодно производить продукцию, является одной из глав
ных причин, сдерживающих развитие малого и среднего 
бизнеса. Гадаборшев подчеркнул, что ситуация будет об
стоятельно обсуждена на предстоящем в январе конгрес
се предпринимателей Северного Кавказа. Кроме того, 
делегация торгово-маркетингового центра в составе одного 
ингуша и одного осетина намерена в декабре выехать в 
Москву для встречи с членами российского правительст
ва, чтобы добиться льготных условий для своей деятель
ности. Как подчеркнул Гадаборшев, “только совместными 
усилиями представители малого и среднего бизнеса мо
гут одолеть российского бюрократа, который с помощью 
тарифной политики диктует условия российскому рынку, 
создав практически копию распределительной системы, в 
которой сам выступает в роли основного “винтика”.

ПО СЕВЕРНОЙ КАВКАЗЕ ПОВЫСИЛСЯ 
СПРОС НО А Ш И  КРУПНЫХ  

ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ
РИ А  “ Новости”. На фондовом рынке 

юга России зарегистрирован резкий ска
чок спроса на акции крупных предпри
ятий региона - Ростсельмаша, Ростовско
го вертолетного завода, Т аганрогского 
комбайнового завода, Ростовэнерго и рос
товской  “Э лектросвязи” . О б этом шла 
речь на состоявшейся во Владикавказе 
встрече предпринимателей и банкиров 
Осетии. Как отмечалось на совещании, в 
ближайшее время ожидается всплёск ин
тереса к ценным бумагам таких промыш
ленны х гигантов, как Н овочеркасский 
электровозостроительный завод, являю
щийся монополистом по производству 
крупных электровозов в России, а также 
к некоторым комбинатам, выполняющим 
заказы  нефтяных и газовых компаний.

По наблюдениям экспертов, борьбу за 
акции предприятий С еверного Кавказа 
ведут в основном бизнесмены Москвы и 
С анкт-П етербурга, которы е благодаря 
большей информированности и чутью на 
вы годн ы е сделки реж е п рови н ц и ал ов  
ош ибаю тся в выборе.

Дагестан и Грузия всегда были тес
но связаны. Торговлей, ремесла

ми, сотрудничеством... Последний 
пример: главный театр Дагестана в 
столице Махачкале построен по про
екту известного грузинского архитек
тора лауреата Государственной пре
мии Котэ Чхеидзе. Ежегодно на Киз- 
лярских пастбищах Дагестана паслись 
многотысячные отары овец из Душет- 
ского, Тианетского, Ахалгорского 
районов, из Кахети. В Институте 
философии и Грузинском политех
ническом готовились специалисты 
для Дагестана, а в Театральном - груп
пы молодых актеров для театров этой 
республики. А неповторимое искус
ство дагестанских мастеров из гор
ного аула Кубачи?

Кубачи - национальное достояние 
Дагестана. Изделия его умельцев из
вестны повсюду в мире.

“Кубачи? О, об этом нельзя рас
сказать, это надо увидеть...”, - сказа
ла мне доктор искусствоведения Ренэ 
Шмерлинг, старший научный сотруд
ник Института грузинского искусст
ва.

Все-таки самой Ренэ Оскаровне 
это сделать удалось. Да так мастер
ски, с таким неподдельным увлече
нием, что остаться равнодушным 
было невозможно.

Мы ехали по узкой горной дороге. 
Справа под колесом разверзает

ся пропасть, в которой грохочет гор
ный поток, а слева, чуть не задевая 
за борт машины, куда-то к облакам 
уходит отвесная гранитная стена.

Аул Кубачи похож на улей - горы 
поднялись вокруг исполинами, а 
сверху на них звездной крышей легло 
небо.

Дома - синие, голубые, лазурные, 
уступами сбегающие вниз, - напоми
нают водопад. Крыша одного дома 
служит основанием другого.

Под названием Зирехгеран - “коль
чужные” - Кубачи известны еще с VII 
века. Изделия зирехгеранских масте
ров - кинжалы, кольчуги, шашки, 
ружья - пользовались широким спро
сом на всем Кавказе, слава о них 
разносилась в Иране, Турции, Егип
те и других странах Востока.

Прошли века, знаменитые оружей
ники стали златокузпецами. Из по
коления в поколение передается в Ку- 
бачах искусство гравировки по золо
ту и серебру, чеканка. Мастера вы
работали свой самобытный орнамент, 
виртуозную технику чернения, насе
ки, чеканки по металлу и резьбы по 
слоновой кости. Три орнамента - 
“мархарай”, “тутта” и “тамга” - про
славили их на весь мир.

П ерсидский поэт Саади, мудрый и 
лукавый шейх из города Шираза, 

считал, что человек должен приоб
ретать познания, странствовать по 
земле, а, главное, стремиться к твор
честву, чтобы оставить потомкам, как 
выраж ался С аади, “чекан  своей 
души”. Это образное выражение как 
нельзя больше подходит к работам 
кубачинских умельцев. Мало где сей
час найдешь чеканщиков, заполняв
ших в былые времена базары Восто
ка звоном серебра и меди. Исчезают 
чеканщики, исчезают чеканные вещи. 
Во времена Саади чеканка была рас
пространенным и почетным ремес
лом. А сегодня? Глядя на филигран
ную работу кубачинских мастеров, не
вольно вспоминаешь творения Бека 
Опизари. Очевидно, и то и другое 
питал животворящий источник народ
ного творчества.

В чем секрет мастеров чеканки? 
Кубачинцы не повторяют механичес
ки то, что было сделано за много 
веков до них: они возрождают древ
нее национальное мастерство, внося 
в него свое понимание красоты.

Образцы творчества прославлен
ных мастеров в Кубачах оберегают
ся, как реликвии. Для Всемирной 
выставки в Париже Гаджи Кишев 
сделал чайный сервиз, украшенный 
всеми видами кубачинского орнамен
та. Работа удостоена Золотой медали. 
Заслуженные деятели искусств Даге
стана и России Расул Аэтханов и 
Гаджи Магомедов - авторы орнамен

т а  “Спасская башня”. На Нью-Йорк

ской выставке 1939 года и Брюссель
ской 1958 года они также получили 
Золотые медали. В Брюсселе же Ку- 
бачинский художественный комби
нат был удостоен “Гран при”.

Самы* лучших, самых искусных 
мастеров-златокузнецов в Кубачах 
называют “хабичу-уста”, от слов "ха- 
бичиб” - гравировка и “уста” - мас
тер. Мне это стало понятным и без 
перевода. Знаменитый Магомед Га- 
сан-оглы изготовил два серебряных 
блюда. Одно хранится в Эрмитаже, 
другое - в Париже. Гаджи-Абдулла 
Ибрагим-оглы и Алихан Ахмедов - 
участники выставок в Тегеране, Па
риже, Нью- Йорке, Стамбуле - на
граждены множеством призов, пре
мий и медалей.

Когда шроходишь по мастерским 
кубачинских художников, а они в 
каждой сакле, поражаешься остроте 
зрения, наблюдательности, неисто
щимому интересу к искусству и, ко
нечно, огромной работоспособнос-| 
ти. Кажется* в сотнях работ выра
жены все мыслимые движения ор
намента. Но это не йертвые копии. 
Даже в маленьком изделии есть об
раз, видно творческое'отношение 
мастера к работе.

В Баку я видел уникальные часы 
для Академии наук Азербайджана, 
которые принадлежат резцу Абдурах
мана Гаджи Халикова. Видел я и 
цикл работ этого замечательного 
мастера на темы “Хамсэ” - пяти поэм 
бессмертного Низами.

По серебряному полю вырезаны 
из слоновой  кости эпизоды  из 
“Лейли и М еджнун”, “ Хосров и 
Ширин”, “Искандернаме”, “Сокро
вищниц тайн”, “Семи красавиц” .

Чем бол ьш е лю бовался  я 
великолепием этих произведений 
народного искусства, т<ум Дольше 
уди&тяло и рановато меня их сход
ство с образцами грузинской чекан
ки.

Они чем-то похожи друг на дру
га! Хотя у каждого есть и свое непо
вторимое, конкретно-национальное.

С вершины горы Цициля, стоя у 
подножия древней сторожевой 

башни, я вглядывался в окрестности 
Кубачей.

Расул Алиханов знакомил со сво
им домашним музеем. Впрочем, “до
машним” его можно назвать чисто 
условно. ЕРо экспозиция сделает 
честь любому настоящему музею. 
Полы в доме Алиханова, точь в точь. 
как и во всех остальных саклях аула, 
покрыты табасаранскими коврами, 
благо, прославленные табасаранские 
ковровщицы живут неподалеку. Но 
самое интересное - это комната, где 
хранятся антикварны е редкости. 
Такой “музей” есть почти в каждом 
доме. Здесь можно встретить иран
ские миниатюры, севрский фарфор, 
редкие изделия из серебра, золота. 
Кубачинцы издавна славились как 
страстные антиквары-коллекщионе- 
ры. В странствиях по странам Вос
тока, где они продавали свои изде
лия, скупались щми редкий фарфор, 
фаянс, серебрящая и золотая посуда, 
уникальная утварь.

Теперь я понял, откуда столько 
вкуса, такая тонкая изысканность в 
работе. Когда девушка-кубачинка 
выходит замуж, в приданое ей обя
зательно дают сокровища из домаш
него “музея” - новая семья должна 
продолжать древнюю традицию.

Тогда, тридцать лет назад, я в 
полную силу испытывал радость 
удивления от всего, что видел перед 
собой, от близости этих радушных 
людей, от вида их жизни и перемен 
в ней, от грозной природы Дагеста
на.

Среди суровых гор, в больших и 
малых аулах, живет прекрасное и 
немеркнущее искусство, замечатель
ным создателем которого является 
народ. И не только кубачинцы - бал- 
харцы издавна славятся своим гон
чарным мастерством, унцукульцы из 
поколения в поколение передают 
искусство резьбы по дереву, а таба
саранцы, как и сотни лет назад, ткут 
великолепные ковры.

И мне вспомнился Расул Гамза
тов:

Тайну кубачинского искусства
Не ищите в нитках серебра,
Носят тайну этого искусства
В сердце кубачинцы-мастера.
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ООН ПО Д Е Л А М  БЕЖЕНЦЕВ
Окончание

эта деятельность в дальнейшем шаг 
за шагом охватит всю Абхазию.

Садако Огата обещала Грузии 
всестороннюю помощь в упорядо
чении проблем, связанных с соци
альной реабилитацией по возвраще
нию беженцев и насильственно 
перемещенных лиц.

Верховный комиссар ООН по 
делам беженцев отметила, что при
мер Грузии, в частности Цхинваль
ского региона, позволил ее органи
зации приобрести большой опыт в 
положительном решении практичес
ких вопросов, который проявился 
в упорядочении проблем строитель
ства жилых домов в ряде населен
ных пунктов Цхинвальского регио
на. Решение этих вопросов даст 
положительный импульс осущест
влению Программой ООН по раз

витию ряда проектов социально-эко
номического значения в этом регио
не.

Садако Огата выразила также ог
ромную благодарность Правительст
ву Грузии за активную поддержку 
программ, осуществляемых в Грузии 
Верховным комиссариатом по делам 
беженцев. Она подчеркнула, что Вер
ховный комиссариат по делам бежен
цев и в связи с Абхазией должен рас
ширять и совершенствовать деятель
ность по созданию соответствующих 
условий для возвращения беженцев 
и насильственно перемещенных лиц.

В заключение И.Менагаришвили 
от имени Президента пригласил гос
пожу Огата в Грузию.

Госпожа Огата с удовлетворением 
приняла приглашение и заявила, что 
посетит Грузию в мае-июне будуще
го года.

По материалам САКИНФОРМа

ПРЕВОЗМОГАЯ
КОНФРОНТАЦИЮ

Окончание
политического решения конфликта 
и во что бы то ни стало добитьс^ 
компромисса. По обе стороны раз
делительной линии, проведенной 
войной, люди ждут от политиков от- 
ветственны х реш ений, которы е 
должны лечь в основу справедливо
го мира. Без него разруха обернет
ся деградацией.

Пока мысль будет двигаться в ко
ординатах отчуждения, бесполезно 
надеяться, чтобы миротворческий 
процесс сдвинулся с мертвой точ
ки. Нужно превозмочь себя и уйти 
от губительного противостояния 
“своих” и “чужих”, “наших” и “не- 
наших”. Пример обязана дать эли
та. В этом ей должна помочь интел
лигенция.

Святой долг последней - сделать 
все от нее зависящее, чтобы проти
вопоставить темным инстинктам аг
рессии и негативному сознанию 
здравы й смы сл и тв о р ч е с к о е  
Понимание. Никому другому, кроме 
интеллигенции, не дано прояснить 
сложившуюся ситуацию, осуществить 
перестройку ценностей, склонить 
общество в пользу необратимости 
отказа от силового решения, отказа 
от конфронтации. В первую очередь 
это нужно довести до понимания по
литической элиты, в руках которой 
сосредоточены реальная власть и ры
чаги влияния.

Организованная Международным 
центром исследования взаимоотно
шений Восток-Запад конференция 
“Посткоммунистические демокра
тические преобразования и геопо
л и ти к а  в З а к а в к а зь е  (Ю ж ном 
Кавказе)”, спонсором которой был 
фонд Сороса, стала ещ е одной се
рьезной подвижкой на пути утверж
дения ан тикон ф рон таци он ного  
мышления. Сквозь все доклады и 
сообщения (а их в совокупности 
было около сорока) проходила 
красной нитью идея настоятельной 
необходимости смены вех и пре
одоления синдрома вражды, сепа
ратизма, нетерпимости и утвержде
ния толерантности и взаимопони
мания.

Темы докладов, представленных 
учеными на обсуждение, как-то: 
проблемы безопасности Южного 
Кавказа (А.Рондели), о закавказском 
геополитическом  пространстве 
(Н.Оганесян), вопрос о геополити
ческой ситуации в Закавказье и на
циональных интересах России (М.З- 
орин), о Кавказском доме (Р.Алиев) 
или идее “Мирного Кавказа” (М.Би- 
чашвили) и т.д., дают верное пред
ставление о том, к чему приковано 
сейчас внимание ученых. Совершен
но очевидно, что анализ их сфоку
сирован на определении миротвор
ческого потенциала Кавказа и про- 

.блеме сохранения его как геополи

тической общности.
Следует подчеркнуть, что прове

дение в наши дни подобной конфе
ренции не ограничивается ее чисто 
научно-теоретическими итогами. Зна
чим сам факт встречи политологов, 
историков, юристов, социологов, фи
лософов из Азербайджана, Армении, 
Грузии и России (не говоря об их за
падноевропейских и американских 
коллегах, принимавших живое учас
тие в дискуссии). В течение двух дней 
- 17-18 октября т.г. - собравшиеся в 
Тбилиси знакомили друг друга с ре
зультатами своих исследований, взве
шивали достоинства и недостатки раз
личных проектов, делились своими 
мыслями о возможных благоприят
ных и неблагоприятных сценариях 
развития событий в регионе Южного 
Кавказа и перспективах.выхода его 
из кризиса и т.д. и т.п. Кроме всего 
прочего, атмосфера доброжелатель
ности, царившая на конференции, - 
факт знаменательный, как свидетель
ство новых позитивных веяний в ре
гионе. Углублению последних и при
званы служить, между прочим, подоб
ные встречи интеллектуалов.

Кстати, подтверждением того, что 
ракурс обсуждавшихся на Тбилисской 
конференции политологических во
просов Кавказа имеет и более широ
кое значение, может быть выступле
ние Президента Грузии Э.Шеварднад
зе на встрече глав государств СНГ в 
Кишиневе. Обращаясь к участникам 
саммита, он, в частности, отметил, что 
сближение стран СНГ и возможнос
ти их внутренней интеграции нахо
дятся в прямой зависимости от пре
одоления старых стереотипов, и при
звал своих коллег привыкнуть вос
принимать друг друга не как конку
рентов, а как партнеров и союзников, 
интересы которых не только совпа
дают, но и взаимосвязаны.

В протоколе о намерениях, кото
рый принят на заключительном засе
дании Тбилисской конференции, под
черкнута целесообразность проведе
ния подобного диалога в более рас
ширенном составе, с привлечением
научных сил Северного Кавказа, а

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
В выставочном центре! г у д т п д н л д  МЖИАММ 

‘Ехро Сеог§!а” проходит
первая в Грузии междуна
родная выставка средств те
лекоммуникации и транс
порта “ТгапзСоттСаисазих 
-97”. Организаторы ее - ита
льянская фирма “Е1-5Г и 
“Ехро Сеоцра”.

На открытии, состояв
шемся в одном из павильо
нов центра, присутствовали 
министр транспорта Грузии 
Мераб Адеишвили и мини
стр транспорта Армении 
Генрик Кочинян.

- Эта выставка, - сказал в 
своем приветствии Мераб 
Адеишвили, - важное собы
тие в жизни страны, поскольку транс
порт является одной из приоритет
ных отраслей нашей экономики. В 
свете "открытия” Евразийского ко
ридора, в котором Грузии предстоит 
стать важ нейш ей м агистралью , 
“Тгап$СоттСаиса8и5-97”, несомнен
но, сыграет позитивную роль в деле 
налаживания новых, экономически 
выгодных для нашего государства де
ловых контактов. И тот факт, что в 
нынешней выставке принимают учас
тие столь солидные фирмы из раз
личных стран мира, свидетельствует 
о живейшем интересе к Грузии как к 
весьма перспективному партнеру. 
Особо хочется подчеркнуть роль ита
льянской фирмы “Е1-5Г в организа
ции ‘ТгапсСоттСаисази5-97”, руко
водимой госпожой Эленой Сини, 

.которая вместе с грузин ским и

коллегами провела колоссальную ра
боту для того, чтобы привлечь на 
выставку авторитетных участников.

Кстати, об “Е1-5Г\ Эго - частная 
итальянская фирма из Милана. Она 
координирует деятельность фирм и 
организаций стран СНГ на итальян
ском рынке. “Е1-5Г оказывает услу
ги промышленным предприятиям и 
торговым фирмам, выставочным ор
ганизациям и ассоциациям предпри
нимателей, правительственным уч
реждениям как по установлению пер
вых деловых контактов, так и по рас
ш ирению  и углублению  уже 
налаженного сотрудничества. Спект- 
р деятельности ‘ Е1-5Г’ охватывает 
также организацию выставок, целе
направленных рекламно-информаци
онных мероприятий.

- “Т гапзС оттСаисазиз-97” - не

первая выставка, которую организу
ет наша фирма совместно с кол
легами из “Ехро Ссоцра”. Накоп
ленный уже опыт нашего сотрудни
чества показал, что оно довольно 
перспективно. Поэтому проекты со
вместной деятельности с “Ехро 
Сеог{ра” у нас весьма обширные, - 
говорит президент “Е1-31” Элена 
Сини. - Тем более, что интерес к 
Грузии во всем мире растет день ото 
дня.

Участвовать в ‘Тгапз Сошш Саи- 
са5и$-97” выразили желание 30 
фирм из различных стран мира. 
Среди них такие “китй”, как “Бо
инг”, “Марфи шипинг”, “Шкода”, 
“Тойота”.Грузию на выставке пред
ставляют 12 фирм, к примеру, “Бар- 
вил Джорджиа’ , “Потийский порт ’, 
“Аэропорт Тбилиси”, “Алдаги” и др.

Дали САДАТИЕРАШВИЛИ 
Фото Рубена РУХКЯНА

С И Д А  Д Е Н Е Г

также международных исследователь
ских институтов, которые занимают
ся кавказской проблематикой.

В случае, если конференция уда
лась и она действительно получит 
продолжение, то мы вправе считать, 
что она синхронна набирающим силу 
общественным процессам и затрону 
ла тот глубинный нерв современной 
жизни, от актуализации энергии ко
торого будет зависеть политический 
ландшафт Кавказа.

На это нам могут высокомерно 
возразить: кого, мол, интересует мне
ние интеллектуалов! Но напомним, 
что капля камень точит...

Важа КЕШЕЛАВА 
Феликс КАЛАНДАРИШВИЛЦ/

В Национальной баскетбольной 
ассоциации часты случаи, когда тот 
или иной-знаменитый баскетболист 
становится телекомментатором. На
верное, не избежать этой судьбы и 
бывшей звезде команды “Детройт 
Пистонз” Айзии Томасу. Дело в том, 
что Томасу, ныне вице-президенту 
клуба ‘Торонто Репторс”, который 
проводит в НБА лишь второй сезон, 
сделали очень заманчивое предложе
ние - стать экспертом НЬА на одном 
из самых популярных телеканалов 
США - ЫВС.

В ладелец “Т оронто Р еп торс” 
Аллан Слейт заявил: “Если Томас 
покинет команду, нам никогда не вы
браться в верхушку НБА! Я не пред
ставляю “Репторс без Айзии!”

И вправду, средней команде из 
Торонто часто помогало имя Тома
са. Этот игрок всегда пользовался 
огромным авторитетом среди судей 
и руководителей лиги.

Сам Томас, еще не объявивший 
окончательного решения, заявил: 

Если я приму предложение ЫВС, 
меня ждет очень богатая и сравни
тельно спокойная жизнь в студии”. 
По слухам, источником которых яв
ляется комментатор N 80  Эд Макрей,

Томас получит в четыре раза больше 
денег, чем в “Репторс’ . “Я думаю, что 
только дурак откажется от нашего 
предложения!” - заявил Макрей.

САМПРАС - ЛУЧШИЙ
Пит Сампрас назван лучшим игроком мирового тенниса за последние 25 

лет. Этому во многом способствовала победа американца на последнем чем
пионате мира.

Сампрас набрал 779 голосов, на второе место вышел Бьерн Борг - 754 
голоса, а третьим стал Джон Макинрой - 721.

МАРИО ЛЕМЬЕ УХОДИТ
“Эго большая честь для любого хок 
кеиста! - заявил Марио. - Мое имя 
стоит рядом с легендами нашего хок
кея!”

Лемье помог команде “Питтсбург 
Пингвинз” выиграть Кубок Стэнли в 
1991 и 1992 годах. Хоккеист шесть 
|>аз становился лучшим бомбардиром

Состоялась пресс-конференция, 
итоги которой ошарашили всю Аме
рику. “Мне уже 32 года. После сегод
няшнего дня у меня нет непокорен 
ных вершин в хоккее. После этого 
сезона я ухожу”, - заявил хоккеист. 
На второй день журналисты ставили
К П П П П Г ' К Т О  Г П А И П Р  '  Гвопрос: кто лучше? Грецки или Ле- 

Н:

В воскресенье вечером в Нацио
нальной хоккейной лиге произошло 
важное событие. Марио Лемье стал 

у ч ет н ы м  членом Зата Славы НХЛ.

мье? На этот вопрос самый оригиналь
ный ответ дал легендарный 54-летний 
Гленн Саттер: “Эго то же самое, что, 
например, спросить: кто лучше поет? 
Паваротти или Марио Ланца?”

Подготовил
______________Дмитрий ОБОЛАДЗЕ^

2 0  ноября  
Ч етверг  

ТБИЛИСИ 
I канал 

7 .3 0  - Алиони. 9 .00  - Теле
сериал “Династия” . 9 .45  - Теле
сериал “История любви”. 18.00
- М оам б э . 1 8 .1 0  - Анонс. 
18.15 - Память.Эленэ Ахвледиа
ни. 18 .45  - Меридиан. 19 .05  - 
Гигия. 1 9 .2 5  - СПА. 19 .5 5  - 
Рампа. 20 .0 0  - Моамбэ. 20.30
- Реклама, анонс. 20 .3 5  - Бас- 
ти-Бубу. 2 0 .5 5  - Профиль. 
21 .1 0  - Прогноз погоды. 21 .15
- Телесериал “Династия”. 22 .00
-  Вестник. 2 2 .2 0  - Видеопат
руль-02. 22 .3 0  - Камень. 23 .00
- Многоликость. 23 .40  - Ночной
кинопоказ: американский х ^ .
фильм. 0 .0 0  - Моамбэ. О.
Продолжение фильма.

II канал 
1 9 .0 0  - И н ф о р м ац и я .

19 .20  - Мультфильмы. 19 .45  - 
Аэробика. 2 0 .0 0  - Гороскоп.
2 0 .2 0  - Неостудия. 2 0 .3 0  - Те
лесериал “ История лю бви” . 
21 .1 5  - Семерка. 21 .4 0  - Эли
тарная хроника. 21 .45  - Реклам
ный блок. Информация. 22 .1 0  
-  Американский худфильм “Без 
лица” .

Кавкасиа 
11 .0 0  - Гимнастика. Синди 

КроуФорд. 11.30 - Мультфиль
мы. 1 2 .1 5  - Документальный 
фильм. 13.00  - Информаци
онней выпуск “Пост-фактум” . 
13 .15  - Музыка. 13 .30  - Аме
риканский худ.фильм “Близне
цы-драконы 15 .20  - Музыка.
15 .30  - Спектр. 16 .45  - Спор
тивная передача “З везд ы ” .
1 7 .3 0  - Информационный  
вы пуск ‘‘ П о с т -ф а к ту м ” . 
18 .0 0  - Музыка.

МОСКВА 
ОРТ

8 .00  - Доброе утро. 11 .00 , 
1 4 .0 0 , 1 7 ^ 0 0 /2 0 .0 0 , 3 .1 0  -  
Новости. 11.15 - “Девушка по 
имени Судьба” . Заключительная 
серия. 18.10  - Лего-го! 18 .4 0  - 
“Космическая полиция”. 19 .05  - 
До 16 и старше. 1 9 .3 0 - “Столет 
приключений”. 20 .20  - “Девуш
ка по имени Судьба”. Заключи
тельная серия. 21 .00  - Погода. 
21 .1 0  - Час пик. 21 .3 5  - Эти за
бавные животные. 22 .0 5  - Что
бы помнили. 22 .45  - Спокойной 
ночи, малыши! 23 .0 0  - Время. 
23 .4 0  - “Председатель”.

РТР
18.00 - Мультфильм. 18.10

- Графоман. 18 .20  - Лучше не 
бывает. 18.25 - Эксповестник. 
18.30 - Ваше сословие. 19.20
- Православный календарь. 
19.25 - “Санта-Барбара” . 20.20
- Лукоморье. 20.40 - История 
одного события. 20.55 - “Коро
лева Марго” . 22.25 - Подроб
ности. 23.15 - “Альфред” . 0.20
- Сам себе режиссер. 0.50 - Мой 
Душкин. 2.40 - Кафе “Обломов*^

' г  -  ....-
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